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 لمحات مِن حياة المحتفَى به
 . ولد بمدينة تربة قرب الطائف، وا تلقى تعليمه الابتدائي-١
 . أكمل تعليمه المتوسط والثانوي بالطائف بدار التوحيد-٢
 .هـ١٣٨٦ تخرج في كلية الشريعة بمكة المكرمة عام -٣
 . حصل على الدكتوارة من جامعة كمبردج في فلسفة اللغة العربية-٤
هـ، ثم مشرفاً عاماً على فرع جامعة الملك عبد العزيز           ١٣٩٣ عين عميداً لكلية الشريعة عام        -٥

 .بمكة
 . بعد ذلك تفرغ أربع سنوات لتدريس العقيدة والنحو بقسم الدراسات العليا-٦
ين وكيلاً، ثم تشرف بالثقة الملكية بتعيينه أول مدير لجامعة أم القرى             بعد إنشاء جامعة أم القرى ع      -٧

 .ولا يزال
 . شارك في عدة مؤتمرات وندوات داخل المملكة وخارجها-٨
 . عين رئيساً للنادي الأدبي الثقافي بمكة المكرمة-٩
محمد بن سعود   مام   عضو بالس الأعلى بجامعة الملك سعود، وعضو بالس الأعلى بجامعة الإِ            -١٠
  الخيرية سلامية، وعضو بالجمعية  سلامية، وعضو بمركز الملك فيصل للبحوث والدراسات الإِ         الإِ

لمكافحة التدخين، وعضو باتحاد الجامعات العربية، وعضو باتحاد جامعات دول مجلس التعاون،               
 .سلاميةوعضو برابطة الجامعات الإِ

• • •



 حفل التكريم
 ))كلمة  الإفتتاح (( 

 :الأستاذ عبد المقصود خوجه الأمسية بالكلمة التالية فتتحا
 . بسم االله الرحمن الرحيم، والحمد الله رب العالمين، والصلاة والسلام على أشرف المرسلين-
يسعدني أن أرحب بمعالي الدكتور     ..  باسمكم وباسمي ..  خوان الأعزاء الإِ..   الأساتذة الأفاضل  -

ى، الذي أسعدنا بتشريفه في هذه الأمسية، كما يسعدني أن أشكر            راشد الراجح مدير جامعة أم القر     
 .لكم تشريفكم للمشاركة في الاحتفاء به

أرض ..  صرح كبير حباها االله بوجودها على أرض القداسة والطهر          ..   جامعة أم القرى   -
ذي ال..  ويطل عليها غار حراء   ..  ويجـاورها زمزم ..  ويحتضنهما الحطيـم ..  يظللها البيت ..  الحـرم

من هناك بدأت الهداية، ومن هناك بدأ رسول الخلق مبشراً           .  إقرأنزلت فيه أول آية من القرآن        
ما ..  ومن هنا تبرز أسئلة كثيرة    .  ونذيراً؛ من هنا نجد أن دور جامعة أم القرى دور كبير، ودور عظيم             

..  يتفق وقداسة الأرض   هو الدور؟ وما هو المخطط الذي تقوم به جامعة أم القرى في سبيل الدعوة، وبما              
 .وقداسة المكان؟

يسعدنا ..  رمز من رموز رجال العلم والتعليم في هذا البلد         ..   معالي الدكتور راشد الراجح    -
لنتطارح ونتساءل حول   ..  لقاء الأسرة الواحدة  ..  خوةونحن نرحب به هذه الأمسية أن نلتقي به لقاء الإِ         

قاء الصدر المفتوح، لأن الهدف واحد والغاية واحدة،        نرجو أن يكون هذا اللقاء ل     .  شؤوننا وشجوننا 
سلامية يجمعنا الحب، وتجمعنا المصلحة الواحدة لخير هذه الأمة من أبناء هذا البلد ومن أبناء الأمة الإِ                

 .جمعاء
وأنا أعتقد أن الدكتور راشد الراجح      .   نرجو أن يكون هذا اللقاء لقاء مصارحة فيما بيننا          -

الدكتور راجح، عن جامعة أم القرى لنفهم أكثر عنها، وأن يحدثنا الدكتور راشد              سيحدثنا الليلة عن    
 .الراجح في هذه الأمسية عن جامعة أم القرى وعن مخططاا فيما سبق وأشرت إليه

نرجو أن نبدأ لنسمع من الدكتور راشد        .   هذا اللقاء أعتقد أنه لقاء ركيزة، ولقاء بداية         -
والسلام عليكم  .  ة لأستاذنا الكبير الأستاذ محمد حسين زيدان، فليتفضل       الراجح؛ وقبل ذلك فإن الكلم    

 . ورحمة االله وبركاته



  ))كلمة الأستاذ محمد حسين زيدان(( 
 :وتحدث الأستاذ محمد حسين زيدان مشاركة منه في الاحتفاء بالدكتور راشد الراجح فقال

 الدين وأتم النعمة، والصلاة والسلام       بسم االله الرحمن الرحيم، والحمد الله رب العالمين، أكمل         -
 .على سيد المرسلين، خاتم الأنبياء سيدنا 

لولا أني عجوز لا أستطيع الجلوس، ولولا أني ضعيف العضل لأطلت الجلوس لأسمع             ..   إخواني -
لا يستكثر على مكة أن يكون فيها       .  ولكني سأقول وقد استأذنت أن أسبق بالقول      ..  أكثر مما أقول  

لا يستكثر عليها أن يكون فيها جامعة، وأيضاً لا         ..  ة المكرمة البيت الحرام، المسجد الحرام     جامعة، مك 
 .يستكثر عليها أن يكون مديرها ابناً من أبنائها، هو راشد الراجح

 

أم القرى سبقتها     . الدكتور راشد الراجح لا يستكثر عليه أن يكون مدير جامعة أم القرى             -
اء كان مدرسة، المعلم هو االله أرسل أمين وحيه جبريل يعلم رسوله             صورة من صور الجامعة هي حر     

 وأنذر عشيرتك الأقربين   فالنبوة على حراء كـانت مدرسة، والرسالة على الصفا           إقرأالنبوة  
والدرس في     والصلاة في المسجد   ،كانت أيضاً مدرسة، والجمع في دار الأرقم بن الأرقم كانت مدرسة          

 عليه القرون وامتلأ بالعلماء الأكابر، كابن عباس، كابن عمر، كابن مسعود،             المسجد الحرام توالت  
وبعدهم كعطاء بن رباح وغيرهم وغيرهم من هذه الأسماء اللامعة، التي إذا كتبنا عن جزء من علمهم،                 

لأني أسميهم الدكاترة، فالدكتور عبد االله بن العباس طرف ممن يعطينا هذا             ..  لحصلنا على الدكتوراة  
 .لقبال
 

 أم القرى كانت جامعتها المسجد الحرام فيه العلماء، فيه الأكابر، فيه الذين أرسلوا الهداية                 -
 .إلى الفتح العظيم.. وأرسلوا القرآن بعد الهجرة ومن دار الهجرة، وبعد بدر إلى كل الأمصار

 

 ولم يكن هناك من غير       أبناء مكة كانوا قادة، وأبناء الجزيرة كانوا قادة،        إنَّ:   هناك ظاهرة أقولها   -
جندي فتح، تلك منة من االله سبحانه وتعالى، من ا االله على مكة، من                أبناء الجزيرة العربية قائد فتح أو     

ا على الحرم، فليس كثيراً عليها أن تكـون جامعة، ليس كثيراً عليها أن نحيـي الدكتور راشد تحية                  
مقدم عليه، وبما هو مطلوب منه، وبما شافهته عليه؛ والسلام           تليق بمقامه، تليق بعمله، تليق بما هو         

 . عليكم ورحمة االله وبركاته

  ))كلمة الأستاذ عبد الفتاح أبي مدين(( 
 :ثم أعطيت الكلمة للأستاذ عبد الفتاح أبي مدين الذي قال



ين،  بسم االله الرحمن الرحيم، الحمد الله رب العالمين، والصلاة والسلام على أشرف المرسل               -
وخاتم الأنبياء والمرسلين، ورحمة االله للعالمين سيدنا محمد، وعلى آله وأصحابه أجمعين وبعد، فإني أشارك                
معكم في هذه الليلة الترحيب بمعالي الدكتور راشد الراجح، فإذا كان المضيف الأستاذ عبد المقصود                 

كثر من جانب هناك الجامعة     خوجه قد ركز على جامعة أم القرى فأنا أجد أمامي أكثر من موضوع وأ             
أعتقد أن  .  أولاً، وهناك النادي الثقافي، وهناك علم النحو الذي تخرج فيه الدكتور، وهناك أيضاً الشعر             

كثيرين لا يعرفون أن الدكتور راشد الراجح شاعر ويخفي هذا، ولكن المصادر التي نبحث عنها علمتنا                
. لحاضر يحول بينه وبين أن يقول شعراً أو يظهر شعراً         من الدكتور راجح شعراً ولعل المركز في الوقت ا        

على كل حال سنترك هذا ليحدثنا هو عن شعره، بجانب الجامعة هناك المنارة الأخرى، النادي الثقافي                 
الأدبي أو النادي الأدبي الثقافي في مكة المكرمة، الذي يتولى الدكتور راجح مسؤوليته، وهو بين الجامعة                

جوانب كثيرة إذا أراد    .  ا وبين النادي وما أكثر مسؤوليات الثقافة، وما أكثر همومها         وهمومها وما أكثره  
 .الدكتور أن يتحدث فيها فسيطول الحديث

 الأستاذ زيدان قد سبق فقال إن المسجد الحرام أو المسجدين كانا جامعتين يومئذٍ، وسيظلان                -
اء وكان يهاجر إلى مكة والمدينة كبار        أخرجتا العلم ..  جامعتين إلى أن يرث االله الأرض ومن عليها        

العلماء يؤلفون في الحرمين الشريفين وهم أكثر سعادة وهـم يكتبون بجيرة البيت الحرام أو في مسجد                 
 .رسول االله 

 هذه المواقع ربما تكون عندنا بعض التبلد بحكم قربنا منها، ولكنها بالقياس للآخرين مشاعرهم               -
. نحن سعدنا بأننا بالقرب منها، وهذا حظ كبير نحمد االله عليه          .  ذكر المدينة تز حينما تذكر مكة وحين ت     

ولعل في إجابات الدكتور راشد الكثير، وأعتقد أن الذي يدير هذه الندوة سيحاول أن يخرج الكثير من                 
فنحن حين نتكلم نخاف أن نتعثر لأن الرجل متخصص في علم النحو، فسيتحدث في               .  الدكتور راجح 

 .، وسيتحدث في الجامعة، وسيتحدث عن النادي الثقافي، وسيتحدث أحاديث كثيرةعلم النحو
 أشارككم وأشارك المحتفي الأستاذ عبد المقصود خوجه بالترحيب بمعالي الدكتور، وإا لفرصة             -
 لقد سعدنا بلقائه في النادي الثقافي بمكة حين دعانا قبل شهور فالتقينا هناك، وها نحن نلتقي به                 ..  كريمة

الليلة، لنستمع إليه أكثر، لأننا فـي ذلك اللقاء لـم نسمع من الدكتور إلا كلمات الترحيب لزملائي                
وأصدقائي، ولكننا في هذه الليلة نريد أن نستمع أكثر مما نتحدث، لأن الدكتور راجح هو صاحب هذا                 

 . نرحب به؛ والسلام عليكم ورحمة االله وبركاته.. الدور

  ))راب الظاهريقصيدة الشيخ أبي ت(( 
 :ثم ألقى الشيخ أبو تراب الظاهري القصيدة التالية



 هذه تحية لمعالي الدكتور راشد الراجح كصديق في حفل تكريمه، الذي يقوم به عبد المقصود                 -
 .خوجه، وهذه أبيات قليلة نظمتها لأني تلقيت الدعوة متأخرة

    ــاجِححـحبِ وهـم جـفْوة الصمـن ص
. 

ــالح    ــريم الص ــل الكَ ــا الحَفْ ــا أيه ي
. 

ـــادِحـــازِ فـــيها صجلْـــبلُ الأَروب
                                                            . 

ــة   ــيف جمـ ــا لضـ ــذه تحايايـ هـ
. 

ثَقـــيلٌ راجِـــح ومــا الـــي ووزنهـ
. 

ةٌيـــزف باقـــات الـــورود خـــوج 
. 

ــاجِح؟   ــو ن ــلُ وه ــا يعم ــل م في ك
. 

  جــروكــيف لا ي وهــو راشــد ح
. 

ـــايِحه في كُـــل حقـــلٍ صفَطِيـــب
. 

ــا    ــالَ الأَدب ــم ون ــل العل ــد حص ق
. 

ـــادحص ـــوـــرابِ وهبلغـــة الأَع
                                                            . 

ــنكةٍ  ــبرمجاً بحــ ــرِفَه مــ أَعــ
. 

  ــح ــيه ناص ــو فِ ابٍ هــو ــم ص وك
. 

ــةً    ــثَّه إذاعـ ــريف بـ ــم طـ فكـ
. 

 ــح ــذَا رابــ ــدِ االلهِ فَهــ في بلــ
. 

وقـــد زهـــت بِشخصِـــهِ جامعـــةٌ 
. 

 ــافح ــاً يكَــ ــراً بارِعــ ثم مدِيــ
. 

ــوجِهاً   ــاً مـ ــه معلمـ ــى لَـ طُوبـ
. 

ــالحُ    ــو م ــيه حلْ ــوى فَفِ ــد ح فق
                                                            . 

 ـفَــإِنْ أَ  لــه  حفْــلاًةٌوجقَــام خـ
. 

ــاد ــةٍ تمــ ــو في مأدبــ حوالحلــ
. 

فهـــذه الأبـــيات ملـــح مـــزجها 
. 

ــوافح ــباقها طــ ــوءة أطــ مملُــ
. 

ــرةً   ــتدِرها ثَـ ــوا نقْـ ــيا فَقُومـ هـ
. 

 

  ))السيد علي حسن فدعقكلمة (( 
 :ثم أعطيت الكلمة للأستاذ علي حسن فدعق فقال

د كلمة أقولها في تكريم ابن مكة البار الدكتور          عِلـم أُ ..   السلام عليكم ورحمة االله وبركاته     -
الدكتور راشد الراجح هو ابن مكة وإنني سعيد أيضاً أن أكون ابن مكة، ومكة الآن                ..  راشد الراجح 

ن هذه الوجوه النضرة التي أكثرها من مكة، ومكة كما قال الأخ عبد المقصود خوجه                أشم رائحتها م  
فيها جبل النور الذي فيه نزلت أول سورة، بل أول آية في كتاب             ..  رعاه االله وهو ابن مكة البار أيضاً      

، وحوله رجال حملوا مشاعل     مكة هذه هي جامعة أيضاً، فمنها خرج الرسول الكريم           .  كريم مترل 
نور إلى العالم، فمكة جامعة، وهي صاحبة رسالة، رسالة عظيمة جداً، أصبحت الآن تعم أرجاء الكون،                ال

ولكنها تحتاج إلى رجال صدقوا ما عاهدوا االله عليه، وهنا نريد أن نحاور الدكتور راشد الراجح، ونقول                 
 . أو إدارة جامعة مكةله الكلمة الصادقة، وهو أنه يحمل عبئاً ثقيلاً جداً، وهي أمانة جامعة مكة

ما هو دور جامعة    ..   هناك تنافس صامت بين الجامعات فـي المملكة، أريد أن أسأله أمامكم            -
مكة أمام الجامعات الأخرى؟ كأنني أقرأ كثيراً عن دور الجامعات الأخرى، ونشاطها الفكري لأن في                



 ثوابت فقط، هناك من يؤمن      هناك ثوابت وهناك متغيرات، ليست الحياة     ..  الكون أو في حياتنا نحن    
فنناقش الدكتور بإلحاح وعناد    .  بالثوابت فقط، ولكن يجب أن نؤمن بالثوابت ونؤمن بالمتغيرات أيضاً          

أيضاً أن يكـون لمكة دور، أو لجامعة مكة دور خطير جداً في تنشيط الفكر الديني والفكر السياسي،                  
ذلك لأن الآن الدور دور صراع علمي،        .  لاًوالفكر الأدبـي والفكر التاريخي، والفكر العلمي أو       

 .لا دور مجاملات، أو دور رقابة فحسب.. صراع فكري
أن ..   أود أن أقول للدكتور راشد الراجح وهو الصديق الكريم، الرجل المهذب، الرجل العالم             -

نادي يزيد من نشاطه الفكري وأن يتفرغ للجامعة فقط، وأن يعطي الجامعة كل مجهوده، لا أن يعطي ال                
نريد .  الأدبي في مكة بعض مجهوده، ذلك لأن الجامعة وحدها تستترف كل نشاطاته لو تفرغ وأبدع فيها               

وأنا أحيي الدكتور وأرجو أن يسمح لي ويسامحني        .  إبداعاً في جامعة مكة، لا نريد أن تكون جامعة رتيبة         
 . عن كلماتي؛ وشكراً لكم جميعاً، والسلام عليكم ورحمة االله

 

  )) الدكتور مصطفى �اصفكلمة(( 
 :ثم أعطيت الكلمة للدكتور مصطفى ناصف فقال

أنا سعيد بأن أكون بينكم في هذه الليلة المباركة، ولا أجد كفاء             ..   بسم االله الرحمن الرحيم    -
مشاعري من الكلمات، ولكنني حريص على أن أسجل الشكر أولاً للنادي الثقافي في جدة، وللأستاذ                

 .ين أن أتاح لي هذه الأيام الطيبةعبد الفتاح أبي مد
 والحديث عن مكة وجامعتها يأخذ بالقلوب، ويعيد الماضي إلى نضارته، ويفتح السبيل أمام               -

وهي التي تنفي عن المثقف     ..  وقد كانت مسؤولية مكة ومسؤولية جامعتها خطيرة حقاً       .  مستقبل مشرق 
اضي، وهي تجعل الحاضر امتداداً لهذا       المعاصر شعوره بالاغتراب، وهي تجدد حظه من الشعور بالم          

 .الماضي، وتجعل المستقبل ثمرة للماضي والحاضر جميعاً
 إن جامعة مكة مسؤولية كبرى، فنحن الآن نعيش في وسط تصطرع فيه الأفكار، وتصطرع                -

فيه المبادىء والنظريات، وكدنا نذهب خجلاً، وكذا نتفرق أمشاجاً كثيرة، ولا سبيل أمامنا إلا أن                 
ومن هنا كانت الوظيفة التي تنهض ا جامعة مكة، وظيفة          .  تفظ بأصولنا زاهية، ناضرة، متطورة دائماً     نح

 .خطيرة حقاً
حساس بالماضي هو الذي    هذا الإِ ..  دائماً.   إنني أرجو دائماً أن يكون إحساسنا بالماضي نامياً        -

ذا صبرنا على مسؤولياته،    حساس، وإ إذا أحسسنا هذا الإِ   ..  يعصمنا من الضياع والذبول والتمزق    
وقد سمعنا عن الثوابت والمتغيرات، وأعتقد أن مسألة الثوابت مسألة أساسية           .  فسننجو من أعاصير التغير   



في تكوين الشخصية العربية، وفي كفاحها، وفي تحديها للتغيرات التي تطرأ علينا كل يوم وكل ساعة من                 
 .ساعات الليل والنهار

يلة، تأخذ جذورها من الماضي، وتمتد ثمارها وأوراقها في الحاضر            إن جامعة مكة جامعة أص     -
إا هي الشجرة الطيبة التي كان أصلها في الأرض وفرعها في السماء؛ والسلام عليكم                .  والمستقبل
 . ورحمة االله

  ))�بذة من السيرة الذاتية للمحتفى به(( 
لقاء ة للمحتفى به، وهو يقدمه لإِ     بعدئذٍ قرأ الأستاذ جبريل أبو دية نبذة من السيرة الذاتي          

 :كلمته فقال
 ضيفنا هذه الليلة هو الدكتور راشد بن راجح بن محمد، ولد في مدينة تربة قرب الطائف، وا                  -

تلقى تعليمه الأول، وتلقى تعليمه الابتدائي والمتوسط والثانوي بالطائف بدار التوحيد، وتخرج من كلية              
 للهجرة، وذلك بتقدير    ١٣٨٦لليسانس من قسم الشريعة عام      الشريعة بمكة، وحصل على درجة ا     

وكان ترتيبه الأول على الدفعة وعين معيداً بالكلية لمدة عام، ولعدم وجود دراسات عليا بالمملكة               .  ممتاز
آنذاك ابتعث إلى بريطانيا لتحضير الدراسات العليا، وحصل على درجة الدكتوراة في فلسفة اللغة                

عاد أستاذاً بعد ذلك    .   مع التوصية بطبع الرسالة من جامعة كمبردج الشهيرة        -ارنة   دراسة مق  -العربية  
 للهجرة عميداً لكلية الشريعة، ثم عين مشرفاً عاماً على           ١٣٩٣بكلية الشريعة لمدة عام، ثم عين عام        

 وبعد ذلك تفرغ أربع سنوات لتدريس العقيدة والنحو        .  فرع جامعة الملك عبد العزيز بمكة المكرمة       
وبالأمر الملكي الكريم تشرف    .  بقسم الدراسات العليا، وبعد إنشاء جامعة أم القرى عين وكيلاً لها           

 .بالثقة الملكية الغالية، وذلك بتعيينه أول مدير لها ولا زال حتى الآن
 شارك ضيفنا في عدة ندوات ومؤتمرات داخلية وخارجية بالولايات المتحدة، وكندا،                -

كما أنه عين أخيراً    .   ومصر، وباكستان وغيرها، وقدم فيها بعض البحوث الرائدة        والبرازيل، والجزائر، 
 .رئيساً للنادي الأدبي الثقافي بمكة المكرمة بجانب عمله بإدارة الجامعة

 والدكتور راشد الراجح عضو بالس الأعلى بجامعة الملك سعود، وعضو بالس الأعلى               -
لامية، كما أنه أيضاً عضو بمجلس مركز الملك فيصل للبحوث            سمام محمد بن سعود الإِ     بجامعة الإِ 

وكان عضو شرف بنادي الوحدة     .  سلامية، وعضو بالجمعية الخيرية لمكافحة التدخين      والدراسات الإِ 
الرياضي، وعضو شرف بنادي الفروسية بمكة المكرمة، وعضواً باتحاد الجامعات العربية، وجامعات دول             

وله إسهامات أخرى في مجالات متعددة في سبيل خدمة          .  سلاميةامعات الإِ مجلس التعاون، ورابطة الج   
 .العلم وطلابه



 الحقيقة تجاوباً مع ما طرحه الكثيرون من قبل في كلمام المتفرقة، ومع ما هو الآن في                     -
نفوسكم، نود أن نتعرف من خلال الدكتور على جامعة أم القرى، وهو رئيسها أو مديرها منذ أن                   

هذه الجامعة هناك ا أحلام     .  كرمة الملكية بانفصالها كجامعة في حد ذاا في مكة المكرمة          جاءت الم 
يمان الصادق، وأيضاً   وطموحات، هناك ا كثير من التطور، وكثير مما تقدمه من أبناء امتلأت قلوم بالإِ             

صيلة تمنحهم جواز   حاولت الجامعة جادة وصادقة إملاء عقولهم بكثير من العلم، وما يمكن أن يسمى ح             
الآن ليتفضل ضيفنا ليتحدث عن جامعة أم القرى بكل ما حمله هذا              .  سفر إلى العالم في كل مكان      

 . الحديث من طموح وأماني كثيرة

  ))كلمة الدكتور راشد الراجح(( 
 :ثم ألقى المحتفى به معالي الدكتور راشد الراجح كلمته فقال

 بسم االله الرحمن الرحيم، الحمد الله رب العالمين، والصلاة          .. السلام عليكم ورحمة االله وبركاته     -
. والسلام على أشرف الأنبياء والمرسلين، سيدنا ونبينا وإمامنا محمد، وعلى آله وصحبه الغر الميامين               

 .اللهم علمنا علماً ينفعنا، وانفعنا بما علمتنا يا رب العالمين
ب الكبير النابه الأستاذ عبد المقصود محمد         أصحاب السعادة أتقدم بالشكر لأستاذنا الأدي       -

فدوره .  سعيد خوجه، على رعايته وتكريمه لرجال الأدب والفكر والعلم، وإن كنت أقل منهم مترلة              
الذي يقوم به دور بارز ملموس في الأوساط العلمية والفكرية والأدبية، فجمع هذه الوجوه الطيبة، في                 

حمر، في جدة، هذه في حد ذاا خطوة وخدمة للعلم وللأدب            هذا اللقاء الكريم، في عروس البحر الأ      
فشكراً لسعادته على هذه الروح وعلى هذه        .  والفكر في بلادنا الحبيبة في المملكة العربية السعودية        

كما .  الأريحية الطيبة، وأكثر االله من أمثاله الذين جمعوا بين المال والعلم، وسخروا المال لخدمة العلم                
وته الرقيقة وتشريفي بأن أكون ضيف هذه الاثنينية أو هذه الأمسية، في مترله العامر،               أشكره على دع  

وعلى سبيل النكتة قال لي صديق عندما أخبرته أنني مدعو          .  وإن كنت لا زلت حقيقة في بداية الطريق       
تهت جرت العادة أن الشيخ عبد المقصود يكرم الذين ان         :  ثنينية في مترل الشيخ عبد المقصود قال      للا

على أي حال بارك االله فيه      ..  مهمتهم في أي عمل، فهل أحلت على التقاعد؟ فقلت ربما وهذا وفاء منه            
 .وجزاه كل خير

 كما أتقدم بجزيل الشكر لأساتذتي وإخواني، الذين شرفوني بما أفاضوا من حديث طيب وثناء               -
وأستاذنا الأديب الأستاذ عبد    أستاذنا الأستاذ محمد حسين زيدان،      :  لا أستحقه، وهم أصحاب السعادة    

الفتاح أبو مدين رئيس نادي جدة الأدبي، واللغوي الكبير أستاذنا الشيخ أبو تراب الظاهري، وأيضاً قد              
كما أشكر أيضاً أستاذنا السيد علي فدعق على        .  أجاد في قصيدته وفي البويتات التي غرد ا مشكوراً        



مكان على بعض   ء االله أحاول أن أجيب قدر الإِ       كلمته وأشكره أيضاً على صراحته، وسوف إن شا        
اصف على حديثه الطيب، وأشكر جميع      نكما أشكر ضيفنا وأستاذنا الدكتور مصطفى        .  التساؤلات

الحاضرين كبيراً وصغيراً، وإن كان لا صغير فيهم إلا في السن، فكلكم والله الحمد تشكرون على هذه                  
 .أو من جدة للالتقاء بأخيكم وتشريفي ذه الثقةالروح الطيبة، وعلى تحملكم المصاعب من مكة 

خوة دفعني إلى أشياء ما كنت أريد أن أتحدث عنها، ولكن الأستاذ جزاه              الحقيقة أن حديث الإِ    -
خوان مشكوراً، بكلام لا أستحقه طلب      االله خيراً، الأستاذ جبريل أبو ديه، الأخ الكريم الذي قدمني للإِ          

خوة أن أتحدث أيضاً عن طموحات أهل مكة          لب مني بعض الإِ   مني أن أتحدث عن الجامعة، وط      
 .وطموحات المواطنين بشكل عام حول مستقبل جامعة مكة ومستقبل التعليم بشكل عام

أولاً بحمد االله وبحسن توفيقه سبع جامعات في         ..   في هذه البلاد السعيدة، يسرني أن أقول        -
اجة ملحة بعد أن من االله على هذه البلاد بنور العلم            المملكة العربية السعودية، قامت متتالية لتلبي ح      

 إلـى سيد الخلق وسيد     إقرأوطبعاً نور الهداية قبل ذلك، ونزول أول آية بقوله تبارك وتعـالـى             
هناك في جبل حراء أو غار حراء نزلت هذه الآية على صفوة الخلق، عندما كانت                ..  البشرية محمد   

كانت تعيش الأمة في ضلالة وفي إسفاف وفي تدنٍ فكري، وخلقي، وحتى             جاهلية عمياء، و  ..  الجاهلية
 .إلى حد ما.. اقتصادي
 أنقذ االله البشرية بدعوة المصطفى عليه الصلاة والسلام، ومنذ ذلك الحين ومكة تؤدي                 -

نعرف المسجـد الحرام عندما    .  رسالتها، نعرف دار الأرقـم، وما كـان يدور فيها من تلق للعلم           
.  تلك الأوثان وتلك الأصنام، وقـال لا إله إلا االله محمد رسول االله             الأصنام ومسح النبـي     هدمت

 فمكة والمدينة كلاهما    ؛لا أريد أن أطيل في هذا      .  أصبحت مكة تحتضن العلماء والمفكرين والأدباء      
منذ ما  ..   وجه تؤديان مهنة سامية، وتؤديان الدعوة التي جاء ا النبي عليه الصلاة والسلام على خير              

 . سنة١٤٠٠ يزيد على
 المسجد الحرام هو أكثر من جامعة، كلنا قرأنا ما كتب عنه وما كان يكتبه المرحوم الأستاذ                  -

عبد الجبار كنت أتابع علماء في المسجد الحرام، وأظن ذا العنوان أو شيء من هذا القبيل، وأيضاً                   
لا أحد ينازع   ..  ة جيدة، وغيرهما ممن كتبوا وأجادوا     الأستاذ محمد علي المغربـي أيضاً كان يكتب كتاب       

في إمامة المسجد الحرام في التدريس والتعليم والتربية والتثقيف، سواء في التخصصات الشرعية من                
تفسير، وعقيدة، وحديث، وفقه، وأصول فقه، ونحو وصرف، وعلم لغة وغير ذلك، حتى الفلك كان                

 .يدرس
ذاا، وتخرج على أيدي علمائه أناس كثيرون، وكان يتشرف           فالمسجد الحرام كان جامعة ب     -

.. كان لي شرف  ..  حتى العالم في بلاده، يتشرف إلى أن يأتي إلى مكة المكرمة ويتتلمذ على أحد شيوخها              



لا أقول التتلمذ الكامل، ولكن حضور بعض حلقات السيد أمين كتبي رحمه االله، حيث كان يدرس                  
 مالك، وكنت أهيم بحب ألفية ابن مالك، فكان يدرس شرح ابن عقيل             شرح ابن عقيل على ألفية ابن     

 من العلماء الأفاضل الذين من الصعب       هلها وكان رحمه االله موسوعة في اللغة وفي كثير من العلوم، وغير           
انطلاقاً من هذه الرسالة للمسجد الحرام نشأت       ..  جداً أن ألم بأسمائهم، وبجهودهم التي كانوا يؤدوا       

 بعد  لشريعة بمكة المكرمة، بأمر من الملك عبد العزيز طيب االله ثراه، سنة تسع وستين وثلاث مئةٍ               كلية ا 
الألف عندما أمر رحمه االله الشيخ محمد بن عبد العزيز بن مانع رحمه االله، مدير المعارف في ذلك الوقت                    

في مكة، ودار التوحيد    كلية الشريعة   .  أن يفتتح كلية للشريعة، وأن يفتتح دارا للتوحيد في الطائف          
كانت في الطائف بجانب المعهد العلمي الذي كان أيضاً، أو المعهد العلمي السعودي بمكة المكرمة بجانب                

 .مدرسة الفلاح وغيرها من المدارس الأخرى التي كانت في جدة وفي مكة، وفي غيرها
تؤدي رسالتها على    عاماً، كانت    ٤٠ باختصار هذه الكلية، كلية الشريعة التي أنشئت قبل           -

أستاذنا الشيخ  :  خير وجه، تخرج فيها كثير من العلماء، وكثير من الرواد والمربين منهم على سبيل المثال              
حسن بن عبد االله آل شيخ وزير المعارف ووزير التعليم العالي في أيامه رحمه االله، والشيخ محمد بن                    

. لذين لا تحضرني أسماؤهم في الوقت الحاضر       جبير، والشيخ عبد العزيز المسند، وكثير من العلماء ا         
قريباً في حدود عشرة طلاب، أما الآن ففيها ما يزيد على           توالكلية أدت دوراً كبيراً، وكانت أول دفعة        

 . طالب٣٠٠٠
 عندما أنشئت جامعة الملك عبد العزيز كانت أهلية، ثـم أصبحت حكومية، ضمت إليها                -

التي أنشئت في وقت لاحق، وكانت هاتان الكليتان تمثلان فرع جامعة           كلية الشريعة وكلية التربية أيضاً      
الملك عبد العزيز في مكة المكرمة، وقد قامت هاتان الكليتان بدورهما في مكة المكرمة سواء                    

. بالتخصصات الشرعية أو العربية أو التربوية، أو حتى العلوم التطبيقية في كلية التربية في ذلك الوقت                
 للهجرة وفي عهد الملك خالد بن       ١٤٠١في عام   .   واجبهما فيما أعتقد على خير وجه      وأدت الكليتان 

عبد العزيز طيب االله ثراه، أمر بافتتاح جامعة في مكة المكرمة تسمى بجامعة أم القرى، طبعاً فرح                    
المواطنون ذا وأهل مكة، وكل مواطن وكل مسلم فرح ذا الخبر السار، وكانت فعلاً جامعة في                  

 .ا، فكانت كلية الشريعة وكانت كلية التربية تؤديان نفس الدور الذي تؤديه أي جامعةوقته
 طبعاً عندما أنشئت الجامعة، وصدر الأمر بإنشاء الجامعة، كانت الدراسات بجامعة أم القرى               -

محصورة على الدراسات العربية، والشرعية، والحضارية، والتاريخية، والتربوية، والعلمية في حدود             
 .لتربية وحدود التدريسا

مكان أن نلبي حاجة المنطقة      طبعاً من واجبي كمسؤول أول في الجامعة، أن نحاول قدر الإِ             -
كلية :  مثلاً كلية الشريعة تفرع منها كليتان     ..  بإنشاء كليات أخرى، فتفرع عن هاتين الكليتين كليات       



تفرعت كلية العلوم التطبيقية والهندسية،     ومن كلية التربية    .  اللغة العربية، وكلية الدعوة وأصول الدين     
أيضاً أنشأنا في الطائف كلية للتربية، كذلك أنشئ معهد البحوث العلمية            .  وكلية العلوم الاجتماعية  

 .سلاميوإحياء التراث الإِ
سلامي أو للمسلمين الذين لا ينطقون اللغة العربية ولا يتكلمون ا، افتتح في              ولحاجة العالم الإِ   -
ة مركز تعليم اللغة العربية لغير الناطقين ا، ثم حول إلى معهد يمنح الآن درجة تعادل                     البداي
كلية ..  فعلى هذا يكون أمامنا سبع كليات في الجامعة، ومعهدان         .  ريوس في اللغة وفي التربية    والبكال

دعوة وأصول   كلية ال  - كلية التربية بالطائف     - كلية التربية بمكة     -سلامية  الشريعة والدراسات الإِ  
 . كلية العلوم التطبيقية والهندسية- كلية العلوم الاجتماعية - كلية اللغة العربية -الدين 

 كان عدد الطلاب محصوراً في البداية، وكان أيضاً تعليم المرأة في فرع الجامعة بمكة قد أخذ                  -
ولقلة أعضاء هيئة   .  نصيباً وافراً، فأنشئ فرع للطالبات في الزاهر، بأمر من الشيخ حسن رحمه االله              

التدريس الرجال، أنشئت شبكة التليفزيون المغلقة، واستقدمنا من اليابان وغيرها أحدث أجهزة لنقل              
د الآن على   ـا يزي ـد الله م  ـالمحاضرات من بعض الأستوديوهات إلى الطالبات في حينها وقد بلغ والحم          

ع المعرفة، هذا بجانب عدد الطلاب الذي       في قسم الطالبات يتلقين العلم في جميع فرو       )   طالبة ٥٠٠٠(
ي حدود الـ   ـان ف ـفمجموع عدد طلاب الجامعة بعد أن ك      .  أو يزيد قليلاً  )   طالب ٨٠٠٠(يقارب  

 .طالب وطالبة) ١٥٠٠٠(عند بداية الجامعة، أصبح الآن حوالي ) ٢٠٠٠(
ول من منح درجة     لا أريد أن أفتخر بجامعة أم القرى، بل يكفي أا تحتضن أقدم كلية، وأا أ               -

البكالوريوس، وأول من منح درجة الماجستير، وأول من منح درجة الدكتوراة في المملكة العربية                 
 .السعودية ألا وهي كلية الشريعة بجامعة أم القرى

 وأرجو أن لا يغضب الأستاذ علي فدعق فهذا شيء واقع، ما أقدر أغيره فـي التاريخ،                   -
 سنوات ليس بالأمر الهين،     ٦ سنوات أو    ٥إنشاء سبع كليات في     ..  فجامعة أم القرى قامت بدور كبير     
 .قريباً موجودة في الجامعةت قسماً علمياً، جميع الأقسام ٣٠وفي جامعة أم القرى ما يقارب من 

 فالدراسات الشرعية متوفرة، التاريخية، الحضارية، اللغوية، النحو، الصرف، النقد، البلاغة،            -
المناهج، التربية الرياضية، التربية الفنية، هناك أيضاً العقيدة، القراءات، علم            التربية، علم النفس،    

نجليزية، الجغرافيا،  أضف إلى ذلك اللغة الإِ    .  سلامية، الدعوة القراءات وخدمة القرآن الكريم، الثقافة الإِ     
 الرياضيات  -حياء   الأ - الكيمياء   -الفيزياء  :  المعلومات والمكتبات، بجانب العلوم الطبيعية والتطبيقية     

سلامية، قسـم الميكانيكا، قسم الهندسة الكهربية والحاسبات،        العلوم الطبيعية، قسـم العمارة الإِ     -
قسم الهندسة المدنية وغير ذلك من الأقسام الموجودة فعلاً في الوقت الحاضر، وكلها تمنح درجة                  



الشريعة في جميع تخصصاا، وكلية     البكالوريوس، وتمنح درجة الدكتوراة بعض الكليات، منها كلية          
 .الدعوة في جميع تخصصاا قريباً، وكلية اللغة العربية بجميع أقسامها

 رسالة ماجستير ودكتوراة، وطبعت     ١٦٠٠ ولقد نوقش في جامعة أم القرى ما يزيد على            -
ت الجامعة،  وسوف يوزع عليكم إن شاء االله عدد بسيط جداً من مطبوعا          )   كتاباً ٥٠(الجامعة ما يقارب    

بجانب النشاط الثقافي هناك، الذي يقام مساء كل يوم سبت في قاعة الشيخ حسن آل الشيخ بعد صلاة                  
 .المغرب مباشرةً

سلامية، وقسم اللغة العربية، وقسم      أقسام، قسم الدراسات الإِ    ٦ وفي الطائف كلية للتربية ا       -
وهناك مراكز بالجامعة،   .   اللغات الأجنبية  العلوم التربوية، وقسم الأحياء، وقسم الرياضيات، وقسم       

سلامية المسائية، وهو مخصص للموظفين الذين يرغبون أن        ومركز الدراسات الإِ  ..  مركز الحاسب الآلي  
 .يواصلوا دراسام العليا

 وهناك مناقشة مع الدكتور هاشم حريري عميد كلية التربية حول إنشاء برنامج للدراسات               -
تفرغ الجزئي للدراسات العليا لأن أساس الدراسات العليا عندنا كلها تتطلب            المسائية على سبيل ال   

 .التفرغ الكامل
 وللجامعة مشاركات في ندوات، ومؤتمرات أقيمت داخل المملكة وخارجها، والجامعة عضو             -

. ميةسلافي اتحاد الجامعات العربية، وعضو في اتحاد جامعات الخليج، وعضو في اتحاد رابطة الجامعات الإِ              
لقاء المحاضرات لفصل دراسي أو أقل      ويزور الجامعة عدد كبير من العلماء الأفاضل كأساتذة زائرين لإِ         

وتسهم الجامعة في المشاركة في بعض الأسابيع، كأسبوع المرور،           .  أو أكثر، ثم يعودون لبلادهم     
مكان، والجامعة  وأنا أعترف بأننا لـم نقـم بما يرضي، ولكننا نحاول قدر الإِ            .  والأسبوع الصحي 

مالية حرجة، لكن على الرغم من ذلك علم االله، فإن خادم الحرمين             ..  نشأت في ظروف كما تعلمون    
الشريفين جزاه االله خيراً، وحكومته الرشيدة ما تقدمت الجامعة بطلب إلا ولقيت الترحيب والدعم                

 .والتأييد
 الجامعية الجديدة، فأستاذنا رضا عبيد       هذه خلاصة أو موجز عن الجامعة، أما فيما يتعلق بالمدينة          -

إن إنشاء مدينة جامعية ليس بالأمر الهين، فعندما أنشئت الجامعة كان المكان المقترح             .  يعرف أحسن مني  
 المساحة التي حصلت الجامعة عليها الآن، ولا        ١/٨لها غير المكان الذي هي فيه الآن، بل لا يساوي            

ولا يحقق الرغبة التي نريدها أن تكون لجامعة أم القرى، لذلك           يحقق طموحات أهل العاصمة المقدسة،      
عرضنا الأمر علي ولي الأمر جزاه االله خيراً، ووجه بالبحث عن مكان أوسع، وحصلت الجامعة والحمد                

ويبعد حوالي عشرة أكيال من قلب مكة، وتشرفنا        ..  الله على موقع قرب عرفات، وعلى طريق الطائف       
 .الشريفين بوضع حجر الأساس، ووجه بأن يبدأ بالعمل فوراً بحمد االلهبأن تفضل خادم الحرمين 



طا، ولكن هناك قنوات لا بد أن يمر ا مثل هذه           مكان أن تسرع الخُ    الجامعة حاولت بقدر الإِ    -
وزارة المالية، وزارة التخطيط، وزارة التعليم العالي، وهناك لجان مشكلة تدرس الأمر على               :  الأمور

وعلى ضوء الطموحات، وعلى ضوء الموازنة بين الواقع والطموحات كما قلنا، وبحمد            ضوء الواقـع،   
االله انتهت اللجنة وقدمت دراستها، واعتمد المبلغ ووقع العقد على شرف صاحب السمو أمير منطقة                

قريباً أو شهرين، وبدأت الشركات     تمكة المكرمة بالنيابة، الأمير سعود بن عبد المحسن قبل شهر ونصف            
لتضامنية السعودية والأجنبية قبل شهرين العمل بجد، ولكن ذلك قد يأخذ بعض الوقت، وكـل آت               ا

 .قريب إن شاء االله
 لحد ما، نعم لا يحقق الرغبة التي نريدها، ولكن            وواقع الجامعة الذي تعيش فيه الآن مرضٍ        -

هد الكبير الذي يبذله أستاذ     هناك دعم واهتمام بالجامعة، وهذه كلمة حق لا بد أن نقولها، ولا أنسى الج             
خوة جامعة أم القرى سواء السعودي أو المتعاقد لنجاح العملية التربوية، ويعمل بالجامعة الآن من الإِ               

السعوديين الذين يحملون درجة الدكتوراة مائتان وستة دكاترة، وهذا خير كبير، ويبلغ مجموع                 
يمياً ما بين أستاذ، وأستاذ مشارك، وأستاذ         خمسمائة وأربعين أكاد  )  ٥٤٠(الأكاديميين السعوديين   
بمعنى أن  .  خـوة المتعاقدين الذين يؤدون دوراً يشكرون عليه      هذا بجانب الإِ  .  مساعد، ومحاضر، ومعيد  

من أعضاء الهيئة الاكاديمية بالجامعة،     %  ٦٠نسبة السعوديين الآن موع الأكاديميين أصبحت حوالي        
 %.٢أو % ١بعد أن كانوا واحداً في المائة 

 هذه خطوة أعتقد أا طيبة وموفقة، والخطة للابتعاث في جامعة أم القرى خطة مدروسة مبنية                -
 ١٠٠(على الاحتياج، وبحمد االله طلابنا بدؤوا يعودون، ولنا من المبتعثين الآن ما يزيد على مائة                   

ن بعض البلاد في مصر عدد      وفي غيرهما م  )   مبتعثاً ٤٠(في أمريكا تقريباً، وفي بريطانيا حوالي       )  مبتعث
كل عام تأتي مجموعة وتسافر مجموعة       ..  محدود، ثلاثة أو أربعة، كل هؤلاء في مختلف التخصصات         

قد لا نستطيع أن نحقق كل الرغبات، لظروف معينة طبعاً لا بد من              ..  لا أنسى أن أقول نعم    .  أخرى
 .دراسة وتخطيط ووضع خطة للتعليم بشكل عام

 أم القرى هو مرتبط بالسياسة التعليمية العليا، التي يرأسها بالنيابة سمو              وما يوضع في جامعة    -
الأمير سلطان بن عبد العزيز النائب الثاني لرئيس مجلس الوزراء، وعلم االله عندما تقدمنا بإنشاء كلية                 
طب مستشفى جامعي، ورفعنا الأمر لخادم الحرمين الشريفين، أصدر أمره بالموافقة على دراسته ضمن               
العناصر الرئيسة للمخطط العام للجامعة، ووافق عليه وهو الآن ضمن الخطة التي تشمل إنشاء                  

ومن تطلعات الجامعة إنشاء كلية للهندسة والعمارة،       .  مستشفى جامعي وكلية للطب وللعلوم الطبية     
 خمسة  وعلى أي حال فهناك   .  ولكن الدكتور رضا يعرف أن هذه الأمور مرتبطة بجهات لا بد أن تمر ا             

أقسام موجودة لدينا لها علاقة بالهندسة، ولم يبق إلا أن تعلق اللوحة، وستبدأ الدفعة الأولى الدراسة                  



بقسم العلوم الطبية العام القادم إن شاء االله، فكل شيء بأمر االله وبتوفيق االله، ورهين بتوجيهكم                   
 .وبدعمكم وبتشجيعكم

الأستاذ عبد الفتاح أبا مدين طلب مني أن ألقي          أخرى لا أريد أن أطيل، ولكن أستاذنا          مرةً -
إن ما ذكرته عن المدينة الجامعية، قد لا يكون وافياً، وأحب           ..  الضوء على نادي مكة الثقافي الأدبـي     

أيضاً قبل أن أنتقل من الجامعة إلى النادي أن أقول بأن تعليم الطالبات يحظى باهتمام الجامعة، وأول                   
سلامية، وكما  ة من جامعة أم القرى كانت والله الحمد في الدراسات الإِ           طالبة حصلت على الدكتورا   

ر من  ـقلت فإن المحاضرات عن طريق الشبكة التليفزيونية المغلقة، وفي الموقع الجديد الذي مساحته أكث             
متر مربع في جزء في الحرم وجزء في الحل حيث يفصل وادي عرنه بين الجزأين،                )  ١٥,٠٠٠,٠٠٠(

 .حتياطات للسيول وللأمطار وخلافهواتخذت جميع الا
دارة الطبية  به بعض المرافق والإِ   )  أ( والمدينة تتكون من ثلاثة أقسام أ، ب، جـ، فالقسم             -

فسكنى )  ب(أما القسم   ..  سهام في خدمة الحجاج لأننا بجانب مزدلفة وبجنب عرفة        المساعدة، وذلك للإِ  
كليات، وفيـه المساجد، والمدارس، والأسواق،      دارة، وفيه ال  ففيه الإِ )  جـ(الطالبات، أما القسم    

كل هذه وضعت في الخطة المقترحة، ونرجو إن شاء االله أن تكون في يوم من الأيام ماثلة                 .  والدفاع المدني 
 .للأعين، وما ذلك على االله بعزيز

نادي مكة الثقافي، فالدكتور أو الأستاذ الكريم الشيخ عبد الفتاح أبو مدين              ..   أما النادي  -
يعرف مهمة الأندية والدور الذي تؤديه كما تعرفون أيضاً، وما طلبه السيد علي فدعق من تفرغي                  

ولكني ما أستطيع   ..  للجامعة، أنا أتفق معه، ولو كان بيدي لبقيت في الجامعة والجامعة أكبر مني بكثير              
اعة، وإنني لأرجو بعد    أن أقول شيئاً لأن الأمر طلب مني دون اختيار، فلا يسعني إلا أن أقول سمعاً وط                

 .انتهاء فترة تكليفي أن أعود إلى قواعدي سالماً إن شاء االله
 نادي مكة الثقافي يقوم بدور رديف للجامعة، فهو منارة علمية كبقية الأندية الأدبية، نادي                -

جدة، نادي الرياض، بقية الأندية الأخرى تؤدي دورها في خدمة العقيدة وخدمة اللغة وخدمة الأدب                
يقوم النادي بعقد   .  الفكر، وكل ما من شأنه تطوير وتنمية اتمع فكرياً وأدبياً وعلمياً إلى آخره              و

ندوات مختلفة، بعضها في الشؤون الصحية، بعضها فـي الأمور الأدبية، بعضها في الشؤون العلمية،               
 .غاية لا تدركلكن رضا الجميع . بعضها له علاقة بالحج، بعضها له علاقة بأمور أخرى، كالصحافة

 في عهد سلفي الأستاذ إبراهيم فودة، جزاه االله خيراً، أدى النادي دوراً كبيراً أكثر مما يؤديه                  -
مكان أن يؤدي   فيما أذكر، ونحن نحاول قدر الإِ     )   كتاباً ٦٠(الآن، وطبعت مجموعة من الكتب حوالي       

اء مكة المكرمة، وأبناء الوطن     النادي دوره في مكة المكرمة، وعلى أي حال فأنا شخصياً أشكر أبن             
سلامي على تعاوم في نجاح مهمة نادي مكة المكرمة، فما            السعودي، وأبناء الوطن العربـي والإِ     



وجهت الدعوة لأي أخ كريم إلا وتجاوب معنا، ولكن أعتب قليلاً على أستاذنا الشيخ عبد المقصود                 
ا المقيمون بجدة بزيارم ومشاركتهم في نادي       الذي هو من مكة، ونرجو إن شاء االله أن يتحفنا وإخوانن          

مكة الثقافي الأدبـي، كما أن الواجب علينا يقضي بزيارة نادي جدة الأدبـي، والتعاون بيننا موجود،               
وأستاذنا عبد الفتاح جزاه االله خيراً، شرفنا في النادي، وشارك في ندوة من الندوات دار موضوعها                  

شاكراً ومعذراً  ..   أريد أن أطيل فهذه خلاصة لما طلب مني أن أقوله           لا.  حول رسالة الأندية الأدبية   
 . لمضيفنا فـي هذه الأمسية على إتاحة هذه الفرصة، والسلام عليكم ورحمة االله

 

  ))تعليق الأستاذ عبد المقصود خوجه(( 
 :ثم علق المحتفي الأستاذ عبد المقصود خوجه على كلمة معالي الدكتور راشد الراجح، فقال

 هذا تعقيب صغير، في الواقع لقد سبق أن كتبت لسلف معالي الدكتور راشد الراجح، الأستاذ                -
أرجو أن يتيح لنا الفرصة بالاجتماع بإخواننا في نادي مكة الأدبي، بتخصيص             ..  الكبير إبراهيم فودة  

وقفاً على نادي   ثنين والأحد لأي يوم من أيام الأسبوع، لأن يوم الأحد أصبح            الأمسية بدلاً من يوم الا    
وكان الحائل الذي يحول    ..  خوان الكرام ثنين هو اليوم الذي نلتقي فيه هنا بالإِ       جدة الأدبـي، ويوم الا   

بيننا وبين مشاركة نادي مكة أمسياته أا تقام يوم الاثنين، فالآن كما أرى أن الأمسيات أصبحت تقام                 
نا بأنه يسعدنا ويشرفنا أن نشارك نادي مكة        ثنين ولذلك أعد وجمع كبير من إخوان      في يوم غير يوم الا    

الأدبـي ليس فقط بالحضور وإنما أيضاً لتتاح لنا الفرصة لاستضافة أي ضيف في نادي مكة الأدبـي،                
بحيث تتاح الفرصة لنادي جدة الأدبي للاحتفاء بضيفه، لأن ضيف نادي مكة الأدبـي في الواقع هو                 

 ضيفنا  ...ذا تتاح لنا الفرصة مشتركين    .  ثنينيةافي أية   ضيف لنادي جدة الأدبي، كما هو ضيف لنا          
 .يضيف في النادي الأدبي في جدة ومكة، وهكذا

 فنحن نشكر الدكتور راشد الراجح هذه الدعوة، ومما لا شك فيه فإن قراره بإقامة ندواته                  -
 . وأمسياته يوم الثلاثاء سيتيح لنا الفرصة جميعاً للاشتراك أيضاً

 

  ))لسيد علي فدعقتعليق ا(( 
 :كما علق السيد علي فدعق على كلمة المحتفى به فقال

 أولاً أود أن أشكر معالي الدكتور راشد الراجح، على ما تفضل به من شرح كامل عن جامعة                  -
ما موقف  :  أم القرى إلا أنني طرحت سؤالاً من البداية وطرحه أيضاً الأستاذ عبد الفتاح أبو مدين، وهو               

رى ليس فقط بالنسبة للتعليم الجامعي الذي تقوم به الجامعات السبع في المملكة، ولكن ما               جامعة أم الق  



ما هو هذا الدور المميز الذي تقوم به جامعة أم          ..  هو دورها، وهي في أرض الهداية؟ فإن لها دوراً مميزاً         
اشد الراجح  القرى؟ أليس لها مخطط لهذا الدور؟ هذا السؤال طرحناه، ونود أن يتفضل الدكتور ر               

 .جابة عليه، وشكراًبالإِ
 

 :ويرد معالي الدكتور راشد الراجح قائلاً
 شكراً للأستاذ عبد المقصود خوجه على تعليقه الطيب، وعلى وعده الكريم بتشريف نادي               -

 ...مكة الثقافي بزيارته وحبه
دبي بمكة،   وأحب أن أقول أن من أسباب تعديل موعد الندوات ومحاضرات النادي الثقافي الأ             -

 .ةخوان بحيث لا يتعارض مع موعد نادي جدة، ولا يتعارض مع موعد الاثنينيهو رغبة الإِ
فالجمع .   أما فيما يتعلق بمميزات أو ميزة جامعة أم القرى، أعتقد أنه واضح جداً في برنامجها                -

ها مع احترامي   بين الدراسات الشرعية والدراسات العصرية ميزة جامعة أم القرى، وهي ميزة لا تجد             
الكبير في بقية الجامعات، فلا تجد في جامعة غير جامعة أم القرى كلية شريعة، وكلية دعوة وأصول                   

سلام أكبر  هذه ميزة جامعة أم القرى، وفي اعتقادي أن الإِ        ..  دين، بجانبها كلية علوم تطبيقية وهندسية     
ع المعرفة التي لا تتناقض ولا تختلف       من أن يكون في كلية شرعية بحتة، ولكنه شامل كل العلوم، وفرو           

سلامية من الكتاب والسنة، وتم     فجامعتنا والله الحمد تم بترسيخ العقيدة الإِ       .  سلاميمع الفكر الإِ  
سلامي العظيم، وتم بالدراسات اللغوية، والتربوية،       أيضاً بالدراسات الفقهية التي أثْرت تراثنا الإِ       

لاقتصاد، والعمارة، كل هذه المناهج منطلقة من رسالة مكة ومن رسالة           علام بفروعه، وا  والعصرية كالإِ 
 .البيت الحرام، الذي في رأيي يستوعب كل هذه التخصصات، ولا يتناقض معها أبداً

 فميزة جامعة أم القرى الجمع بين التخصصات الشرعية والعلوم العصرية، انطلاقاً من                 -
عات الأخرى لا تسلك نفس الخط، بل كلها والحمد الله           ولا يعني هذا أن الجام    .  الدراسات الشرعية 

إسلامية تسير على نفس النسق، لكن جامعة أم القرى تلبي حاجة منطقة تمتد من مكة إلى الباحة إلى                    
تعاوناً مع الجامعة الأم جامعة الملك عبد العزيز ولن تقتصر الجامعة على             ..  جيزان، إلى مناطق أخرى   

ن، ولكننا نسعى إلى إيجاد كليات في المستقبل إن شاء االله حسب الحاجة،              التخصصات القائمة فعلاً الآ   
فهناك اقتراح بإنشاء كلية زراعة، وكلية علوم وإدارة، فمخططنا والله الحمد أخذ بعين الاعتبار أن                 

 . يكون قابلاً للتوسع مستقبلاً، سواء أكان هذا التوسع أفقياً أم رأسياً، شكراً
 

  ))فتح باب الحوار(( 
 :ثم افتتح الأستاذ جبريل أبو دية الحوار بالسؤال التالي



 قبل أن يبتعد بنا حديث الدكتور كثيراً عن النادي الأدبـي، ورغـم ما قدمه من اعتراف                 -
بقصور ما يقوم به النادي الأدبـي الآن، إلا أنه لا بد أن نوجه للدكتور راشد ونحن قد أعلنا مبكرين                    

لة مصارحة، النادي الأدبـي في مكة المكرمة، لماذا يقصر فقط منبره على             لي..  أنه ستكون هذه الليلة   
إلى ..  أساتذة جامعة أم القرى؟ لماذا لا يخرج إلى الخارج، إلى خارج مكة المكرمة، وليس خارج المملكة               

  بل وحتى في جدة؟    ...في المنطقة الشرقية  ..   في الشمال  ...في الجنوب ..  في الرياض .  الأدباء، والمفكرين 
سلامية أو التربوية أو الاجتماعية،     كثير من أمسيات النادي المختلفة سواء الشعرية أو النقدية أو الإِ           

كلها تقتصر في غالبيتها على أساتذة جامعة أم القرى كما عودنا بصدر رحب، وبما صارحنا به بأنه                   
 .جابة من الدكتوريتقبل الصراحة سننتظر الإِ

 :ورد معالي الدكتور راشد قائلاً
خوان، إن نادي مكة    الأخ جبريل جزاه االله خيراً نقل شعور بعض الإِ         ..   شكراً للأخ جبريل   -

المكرمة يقتصر على أعضاء جامعة أم القرى، وهذه مة وآسف أن أقول إا غير صحيحة، فجامعة أم                  
ة أمسيات  القرى دورها محدود جداً في نادي مكة الثقافي، ولقد شارك كثير من الأساتذة من خارج مك               

             ين، والأستاذ  النادي ومحاضراته وندواته، ومنهم الأستاذ عبد الفتاح أبو مدين، والأستاذ عبد االله الحص
نبيه الأنصاري، وكلهم من جدة، ومن الرياض الأستاذ عبد االله بن إدريس، ومن القصيم الدكتور                 

 .ضيلة الشيخ بن بازحسن الهويمل، ومن أا محمد عبد االله الحميد، ومن أكابر العلماء ف
 على أنني أحب أن أقول إن مشاركة أساتذة جامعة الملك عبد العزيز أو جامعة أم القرى                   -
ففي نادي جدة عدد من أساتذة جامعة الملك عبد العزيز، يحملون العضوية العاملة ولهم                 ..  سواء

هو منبر فكر وثقافة    إسهامات طيبة، فلماذا التركيز على نادي مكة الثقافي فقط؟ وما دام النادي               
وأدب، والجامعة معالم الفكر والثقافة والأدب، فما هي دواعي الخطر على عدم مشاركة أستاذ جامعة                
في نادي أدبي؟ أنا لا أرى في ذلك غضاضة أبداً، بل أرى أنه يجب أن تقوى الجسور بين الجامعات وبين                    

 .المؤسسات العلمية والأدبية والفكرية الأخرى
 السابقة، كان هناك أساتذة من جامعة أم القرى لهم دور فعال في نادي مكة الثقافي،                 في الفترة  -

دارة، وكانت لهم ندوات فهل وجودي في النادي أثار هذه التهمة، وأن             وكانوا أعضاء في مجلس الإِ    
 . زوالها مرتبط بزوال صاحبها؟ إن كان ذلك فأرجو أن يكون قريباً

  ))عقتعقيب من السيد علي حسن فد (( 
ثم عقب السيد علي حسن فدعق على كلمة معالي الدكتور راشد، بصدد ميزة جامعة أم                

 :القرى فيقول



 أولاً شكراً جزيلاً وكثيراً لمعالي الدكتور راشد الراجح، وإذ أثبت لي أنه رجل على خلق متين،                 -
 أملي كابن مكة هو أن      إن..  إنما الذي أريد قوله   ..  لم يتأثر من كلمتي وقابلها بصدر رحب، فشكراً له        

تكون جامعة أم القرى رائدة في الجامعات في المملكة، لا سيما وأن خادم الحرمين الشريفين الملك فهد                  
أعزه االله لم يبخل قط على الجامعات، في صرف أي مبلغ كان كبيراً أو صغيراً، ذلك لأنه وهو الذي                     

 .وزيراً للمعارفوضع اللبنة الأولى للعلم والمعرفة في بلدنا أيام كان 
 وأكرر شكري للدكتور راشد على رحابة صدره وشرحه لي ولكم جميعاً عن حقيقة الجامعة                -

 كذلك أريد أن أقول     ...شرحاً ميدانياً اقتنعت به، وأرجو أن يكون الدور أكبر من ذلك، وأكثر عمقاً            
أثر كبير في مجتمعنا؛ وشكراً     للسادة الكرام أيضاً لا تنسوا ثلاثائية الأستاذ محمد سعيد طيب، فهي ذات             

 .)١(جزيلاً
 :ورد معالي الدكتور راشد بقوله

 شكراً للسيد علي فدعق على تعليقه الطيب، وأعده إن شاء االله، أننا سوف نبذل قصارى                  -
جهودنا لتحقيق الأحلام والرغبات التي نؤمن بضرورة تحقيقها لخدمة العلم والثقافة والمعرفة، وأرجو أن              

 . ريباً إن شاء االلهيتحقق ذلك ق

  ))كلمة الأستاذ حامد مطاوع(( 
 :ثم أعطيت الكلمة للأستاذ حامد مطاوع فقال

 . بسم االله، والصلاة والسلام على نبينا رسول االله، وعلى آله وصحبه أجمعين-
 ليس لدي كلمة أقولها، ولكنه توضيح لمعلومة كنت مطلعاً عليها، وهي تختص بموقع الجامعة                -

امعة السابق لم يكن غير صالح لبناء مدينة جامعية، وقد ذكر الدكتور أنه بين جبلين والواقع                 فموقع الج 
أن مكة كلها بين جبال، وأن الموقع الجديد أيضاً بين جبلين، وكنت مطلعاً على خرائط الجامعة وموقعها                 

ة، وفي أم الجود،    السابق، وكانت أرضاً حكومية بيضاء وبدون مقابل، وكانت تمتاز بأا قريبة من مك             
لا نعترض على المكان    .  وجزء منها في الحل وجزء في الحرم، وهي ميزة يندر أن تتأتى في غير هذا الموقع               

الجديد باعتبار أنه أصبح أمراً واقعاً، ولكن إنصافاً للذين سبقوا ودرسوا ولم يكن ما فعلوه عفوياً وإنما                  
ف الموقع بين جبلين، في حين كانت هناك خرائط         كان نتيجة تخطيط، فما كنت أنتظر أن الدكتور يص        

أما من ناحية أنه لا يكفي لمدينة جامعية، فذلك يخالف الواقع بدليل أن الخرائط كانت                 .  ودراسات
موضوعة، ونرجو أن يتحقق بناء المدينة الجامعية على الأرض الجديدة، وما قلته ليس إلا تصحيحاً                  

 . ياتيلمعلومة كنت على اطلاع عليها؛ ولكم تح
                                           

 .الأحدية.. في الاثنينية.. يعني الأسبوع كله في الثلوثية:  أحد الحاضرين)١(



  ))رد معالي الدكتور راشد على ملحوظة الأستاذ حامد مطاوع(( 
 :ورد معالي الدكتور راشد قائلاً

 )١("وفيات الأعيان " أشكر الأستاذ حامد مطاوع على هذه المعلومة، ولكن هناك كتاب يسمى             -
 أنا مطلع   "..اءيعني أن الشيخ حامد حفظ أشياء وغابت عنه أشي        "،  )٢("فوات الوفيات "جاء بعده كتاب    

لم أقل أية كلمة تمس     .  خوة الذين سبقونا على الجهد الذي قاموا به       على الخرائط، وأعتقد أني شكرت الإِ     
 هذه  ...أي فرد فيهم، وقد قاموا بجهد يشكرون عليه، ولو كنت مكام ما عملت أكثر مما عملوا                 

قربوا الصلاة، فكل الدنيا بين     كلمة حق يجب أن تقال، أما كلمة بين جبلين فهذه تشبه عبارة لا ت               
جبلين، مكة بين جبلين، لكن هنا فرق بين جبلين وجبلين يا أستاذ حامد، فالجبلان اللذان اقترحا                   
واطلعت على مخططات الأرض الواقعـة بينهما، لا أعتقد أا تناسب جامعة أم القرى، ولو سمحت لي                

 مقارنة بينه وبين    لا  نه لا نسبة إطلاقاً، أو    ووقفت معي في الموقـع، ورأيت بنفسك ما قلت لأيقنت أ          
 .فالموقع الحالي ثلثاه في الحل، وثلث في الحرم وهذه ميزة طيبة. الموقع الحالي

 متر مربع، بينما الموقع القديم في حدود         ١٥,٠٠٠,٠٠٠ والموقع الحالي مساحته أكثر من        -
 مملوكة وليست حكومية، مملوكة     وأنت تعرف هذا الشيء، والأرض كانت     .  مليونين، يخترقه خط سريع   

، فإذا أردنا تعويضه فبكـم نعوضه؟      ٤٨٠,٠٠٠,٠٠٠بصك شرعي، وكان المبلغ الذي يحمله الصك        
 متر مربع، بلغت تكلفة شرائه في حدود             ١٥,٠٠٠,٠٠٠بينما الموقع الحالي مساحته       

وقع في رأيي أنا     فقط تقريباً، فلا مقارنة لا في السعر ولا في المساحة ولا في الم               ١٣٠,٠٠٠,٠٠٠
 .الشخصي
فين، وهو حفظه االله الذي أمر أن       ي والحقيقة أن الموقع الجديد هو هدية من خادم الحرمين الشر          -

يخصص هذا الموقع، وقال في خطابه إن الموقع السابق لا يحقق الأهداف التي ترجى لجامعة في مكة                    
 .  وشكراً؛هذا ما أردت إيضاحه. المكرمة

  ))بد ا الشيتيكلمة الأستاذ ع(( 
 :ثم أعطيت الكلمة للكاتب والصحفي المعروف الأستاذ عبد االله الشيتي فقال

بدءاً أشكر لصديقي الحميم والأستاذ الجليل      ..  إخواني.  أساتذتي..   بسم االله الرحمن الرحيم    -
اذنا الكريم بحق الأستاذ عبد المقصود، على دعوته إياي في زيارتي كل سنة أجيء جدة، وأسأل أست                 

                                           
 .لأبي العباس شمس الدين، أحمد بن خلِّكان" وفيات الأعيان وأنباء أبناء الزمان" )١(
 .لابن شاكر الكتبي" فوات الوفيات ")٢(



، حيث سمعت الليلة التحريك بالفتح والضم        )١(الكريم الدكتور الراجح إن كان اسمها جدة أم جده         
 .والكسر، وأنا أحب الضم

الراشد كما ورد في    ..   الذي أود إذا اتسع صدر أستاذنا الكريم الأستاذ الدكتور الراجح           -
يمة نصيب الأسد في رجاحة فكره وفي       قصيدة أستاذنا أبي تراب، فإن له من اسمه الكريم وكنيته الكر           

 .رشده
 هناك أسئلة صغيرة حول ابتعاث الطلبة، هل هناك قسم أو نظام يفسح اال أمام طلبة من                  -

الخارج يتلقون العلم، وفي مختلف الأقسام في الجامعة من دول إسلامية وعربية أخرى يساهمون في                  
هذه المحاضرات  :  النائية في الدعوة الكريمة؟ السؤال الثاني     سلامية الأفريقية   بلدام، وبخاصة في الدول الإِ    

التي تفضلتم بذكر نبذة عنها في نادي مكة المكرمة، وكذلك تلك التي أشار إليها الأستاذ أبو مدين في                   
جدة، إن كانت تطبع أو يجب أن تطبع لتعم الفائدة، وحتى لا تظل حبيسة الجمهور القليل في عدده،                   

ألاحظ عند كثير من    .  سلامية عدته، لكي تأخذ مكاا في المكتبة العربية والإِ          وإن كان كثيراً في   
المتخرجين في السنوات أو في الربع الأخير من هذا القرن، وعلى امتداد الوطن العربـي كله تقريباً،                 

أني الضعف العام حتى عند المتخرجين في أقسام اللغة العربية وآداا، وكذلك يؤسفني أيضاً              ..  وللأسف
ما سبب هذه الظاهرة    .  ألاحظ ذلك عند بعض الأئمة والخطباء في بعض المساجد في دول عربية كثيرة            

بالقياس مع أساتذتنا فـي الماضي، والذين درسوا على أنفسهم وعلى أساتذة أجلاء قبل أن تقوم                  
 الجامعات المتخصصة؟

 الذين يتولون تدريس هذه المادة؟       فهل المشكلة فيهم في أنفسهم، أم في المناهج، أم في الأساتذة           -
قبل أن أجيء إلى الأخير، أكرر شكري لسعة صدركم ولصمودكم العظيم، ولسان حالكم أمام هذا                

 :الجمع المحب المحبوب يقول
ــالِ  ــى النِص ــالُ عل ــرت النِص كَّس٢(ت(

. 

 امــه ــابتنِي سِـ ــرت إذا أَصـ فصِـ
. 

طلالة التي أنا سعيد ا      الذي هيأ لي هذه الإِ     ...وأكرر الشكر لأستاذي الأستاذ عبد المقصود     
حقاً، وأعود بزوادة جميلة ومثرية بالنسبة لي، عندما إن شاء االله أطل عليكم بانطباعاتي عن هذه                    

 :ربيالأمسية، التي تؤكد لي الليلة مقولة الشاعر الع
 ـــام ســيوم ب ــنذُ ال ــركِ م ثَغ ارــا د ي

. 

 ولا ذام ــي ــأْوكِ لا بغـ ــت شـ بلَغـ
. 

  وشكراً-
                                           

 .لا تدخلنا في هذا أرجوك:  معالي الدكتور راشد الراجح)١(

 : هذا البيت لأبي الطيب المتنبي من قصيدة يرثي ا والدة سيف الدولة الحمداني مطلعها)٢(
تلـــــنا المـــــنون بـــــلا قـــــتالوتق

. 

ــوالي  ــرفية والعــــ ــد المشــــ نعــــ
. 

 



 :ورد معالي الدكتور راشد الراجح، قائلاً
 لقد رأيتك الآن الحمد    ... من رأى كمن سمع     شكراً لأستاذنا الشيتي الذي أقرأ له كثيراً، فليس        -

الحقيقة شكراً على ما تفضلت به حول بعض النقاط، أما قضية جِدة، وجده وجدة فلا أريد                   .  الله
موجود هو  .  الدخول فيها، فأحد أبطال هذا الصراع أو أحد أبناء ما نسميه صراع البحث العلمي               

يـم، لأا مأخوذة من الجُد وهو الساحل، واالله         الأستاذ نبيه، لكن حسب علمي أا جدة بضم الج         
 .أعلم

 أما ما يتعلق بقبول الطلاب بجامعة أم القرى، فإن حكومة خادم الحرمين الشريفين جزاها االله                 -
من طلاب الجامعات السعودية من غير السعوديين، أي من البلاد العربية             %  ١٥خيراً تقبل نسبة    

من السعوديين، لأا   %  ١٥من غير السعوديين، و   %  ٨٥مية فإا تقبل    سلاسلامية، أما الجامعة الإِ   والإِ
وفي .  سلامية الأخرى سلامية، ولأبناء البلاد الإِ   سلامية في الـدول غير الإِ    خصصت لأبناء الأقليات الإِ   

سلامية، يتلقون العلم بموجب منح      طالب وطالبة، من أبناء البلاد الإِ      ١٥٠٠جامعة أم القرى حوالي     
وقد تخرج بعضهم وعادوا إلى بلادهم، كما أن        .  وُيئ الجامعة لهم السكن والطعام وإلى آخره      دراسية،  

 .في الجامعة معهداً لتعليم اللغة العربية لغير الناطقين ا
 أما الشيء الآخر وهو ما يتعلق بطبع ما يلقى في نادي مكة الثقافي الأدبي، فهذا اقتراح جيد،                  -

بعين الاهتمام، فكل المحاضرات والندوات تفرغ الآن من أشرطة إلى            وقـد أخذ النادي الموضوع     
وسوف تفرغ وتطبع بحيث يطبع كل ما ألقي في النادي           .  كتب، لأن النادي يحتفظ ا صوتاً وصورة      

 .خلال عام في مجلد مستقل، وسوق يقوم النادي بتوزيعه إن شاء االله على الجمهور الكريم
لخريجين في اللغة العربية، فأنا لا أريد أن أدخل في هذا الموضوع             وأما ما يتعلق بضعف مستوى ا      -

فهو واسع، ومع الأسف لا تجد الآن من يتكلم اللغة العربية الفصحى إلا قليل جداً، لعل من أسباب                   
 .ذلك عدم الاهتمام باللغة، وليس في صعوبة اللغة كما أعتقد

وداً، نحن طبعاً لا نريد مستوى لغة         كنت أتمنى أن يكون أستاذنا أبو تراب الظاهري موج          -
وإلى آخره، بل نريد لغة     ..  الشيخ أبي تراب فهي لغة عالية، نحن لا نريد لغة الحيزبون والدردبيس             

إنا نحن نزلنا الذكر وإنا     :  ميسرة سهلة، واللغة العربية لغة القرآن الكريم وهو الذي حفظها، قال تعالى           
، ليست معقدة أبداً، لكن الضعف يأتي من عدم الاهتمام، وعدم            لغة سلسة، شاعرة، جميلة    له لحافظون 

      رى أبناؤنا على اللغة العربية المبسطة السهلة، فلن تكون هناك           التلقين للأبناء منذ كانوا صغاراً، لو يب
 .صعوبة

بح  اللغة العربية الفصحى أص     أنا لا أريد أن أدخل في لغة المثقفين وغير المثقفين، لكن أقول إنَّ             -
مع الأسف  .  مستواها لدى الشباب أقرب إلى الفصحى في رأيي، والضعف موجود في الكتابة خاصة             



 وهناك عدة أسباب لهذا الضعف، منها البيت لا يتكلم اللغة العربية               ...حتى في شباب الجامعات   
على الفصحى، ومنها عدم تنشئة الطالب أو الشاب الصغير على التحدث باللغة العربية، قد يقرؤها                

ومن ذلك أيضاً عدم استخدامها في النشاط المدرسي، ومن         .  الوجه الصحيح ولكن لا يتكلمها إلا قليلاً      
نادي مكة  ..  جابة عليها باللغة العربية الفصحى، فمثلاً     المفروض أن تكون هناك مسابقات تقتضي الإِ      

هذه مجرد  .  غة العربية الفصحى  جابة على أسئلة المسابقات التي يقوم ا أن تكتب بالل         الآن يشترط في الإِ   
محاولة، وحبذا أن يقوم الوالد والوالدة في البيت بتعليم الشاب الصغير الحديث بكلمات معينة                  

ومن الوسائل أيضاً لمعالجة ضعف     .  وبأسلوب مبسط، فإذا كبر استطاع أن يتحدث اللغة العربية بطلاقة         
 تكتب باللغة العربية الفصحى، وفي برامج        اللغة مجلات الأطفال التي أخذت في الآونة الأخيرة أن         

 يالأطفال بالتلفاز أرى عناية باللغة العربية، مع وجود بعض الملاحظات، لكنها على العموم جيدة في رأي               
 .من حيث كوا تنمي لغتهم العربية

 الضعف لا يزال في الجامعات، ولعل السبب يرجع إلى الكمية الهائلة من المواد التي يكلف                  -
ستها، والتي تحول بينه وبين التركيز على اللغة العربية وفي رأي وجوب إعادة النظر في المناهج،                  بدرا

بحيث يجب التركيز على مادتين المادة الأولى اللغة، لأا وسيلة التعبير ونقل الفكر من شخص إلى آخر،                 
يع الطالب أن يمشي فيه،     وهي وسيلة القراءة، أما المادة الثانية فهي أصول الدين، وما عدا ذلك يستط             

وفي تصوري أن هذا الضعف عام،      .  فإذا أجاد اللغة وعرف دينه، يستطيع بعد ذلك أن ينمو بطبيعته           
وأن كثرة المران في البيت، وفي المدرسة، وفي النشاط، وفي التعبير، وفي برامج التلفاز اللغة المسهلة                  

 . بالميسرة، كفيلة بتحسين مستوى اللغة العربية لدى الطلا

  ))كلمة الدكتور �ور الدين صمود(( 
 :ثم أعطيت الكلمة للدكتور نور الدين صمود فقال

من ..  خوة الكرام حضرات الإِ !   بسم االله الرحمن الرحيم، والصلاة والسلام على رسول االله          -
 ١٩٨٢عجائب الصدف أن كـان لقائي بكثير من هذه الوجوه الكريمة، في نفس هذا النادي سنة                  

، في نفس هذا اليوم بالضبط، في الرابع من أبريل، وقد كان لنا لقاء مع الشاعر الكبير محمود                    قريباًت
 ،عارف، وسمعنا ليلتئذ كثيراً من الشعر، ولكن جلستنا هذه الليلة كانت جلسة علمية، أدبية مفيدة                

ن السائلين  يضاحات، وكثير من الصراحة أيضاً م      استمعنا فيها إلى كثير من البيانات والشروح والإِ        
وايب، ولقد كانت تلك الليلة أو زيارة تلك الليلة بفضل أستاذنا عبد الفتاح أبي مدين، وإخوانه في                  
النادي الأدبي ومنهم الدكتور عبد االله الغذامي وغيره، وهذه الليلة قادني إلى هذه السهرة صديقنا                  

هذه الليلة إلا من عصماء شيخنا       صاحب المنهل العذب نبيه الأنصاري، وبما أننا حرمنا من الشعر             



وقاموسنا المتجول، الأستاذ أبـي تراب الظاهري، الذي استفدنا كثيراً من علمه في كثير من الجرائد                
ومن عجائب الصدف أيضاً أني كنت قد جلست مع الأستاذ المحتفى به الدكتور راشد                 .  والات

ي من الجامعة التونسية، وقرأ لي بيتاً من الشعر         الراجح في جامعة أم القرى منذ بضعة أيام، مع وفد تونس          
 :ما زال عالقاً بذهني إلى الآن

ــريدا ــيوم غِ ــرت ال ــدِي فَصِ جو ــار أَثَ
. 

هـ ب تـا اتصفْ ـن م ـما قُلت شِعراً ولك    
. 

 

 ولقد ذكر الليلة الأخ جبريل أن أستاذنا الراجح شاعر، ولست أدري إذا             ... هكذا فيما أظن   -
 :مام الشافعي في قولهكان ينوي أن يقرأ لنا شيئاً من شعره أم هو مع الإِ

ــيدِ    ــن لَب ــعر م ــيوم أَش ــنت ال لك
. 

ولــولا الشِــعر بالعلمــاءِ يــزرِي    
. 

 

 أم أنه سينيب عنه من يقرأ شعراً في هذه السهرة؟ لكنه الآن هو في عرس، خاص به، ولم أعهد                    -
عروساً أو عريساً يغني في ليلة عرسه، لذلك لا بأس من أن يتقدم البعض منكـم ليقرأ لنا شعراً يطري                   

 .به هذه الجلسة، وأنا متطوع لذلك
 السائلين ممن يسألون عن الجامعة، بأن ما رأيته أنا شخصياً ورآه             خوان أحب أن أطمئن الإِ    -

نسان الذي ينظر من قريب لا يرى، فلو نظر          خوان في الوفد مشرف جداً وسار جداً، ولكن الإِ         الإِ
نسان إلى وجهه في المرآة من قريب جداً لما أبصر وجهه، ولكن عليه أن يبتعد قليلاً، ونحن جئنا من                    الإِ

 . شيئاً مشرفاً جداًبعيد فرأينا
لماذا لا يستضيف ضيوفاً إلا من      .  خوان أحب أن أتوجه إليه في الختام، بعد أن سأله بعض الإِ            -

هل يستضيف النادي الأدبـي    ..  مكة؟ وقد فند هذا الزعم أو هذا القول عفواً، لكني سأسأله بدوري           
ح بين جميع الأدباء والمفكرين في      بمكة ضيوفاً من خارج المملكة؟ وأنا أود أن يقع ذلك، كي يقع تلاق             

سلامي، وأخيراً لا أود أن أطيل عليكم، فالذين طلبوا الكلمة كثيرون، وإذا كانت              العالم العربـي الإِ  
 :هناك بعض السهام قد وجهت إلى الأستاذ الراشد، فأنا أذكر قول الشاعر القديم

ــزاً   ــن عج ــد ظ ــاب فق صــأنَ لا ي بِ
. 

ــي الخُ   ــن يلاَقِ ــن مم ــن ظَ ــوم وبطُ
. 

 

.  وعلى كل حال فإنه قد دافع دفاعاً مستميتاً، وأوضح لنا وأبان لنا وجه الجامعة المشرق                 -
 .وأشكركم على حسن اهتمامكم بالكلمة الوجيزة المرتجلة؛ والسلام عليكم ورحمة االله وبركاته

 

 :ورد معالي الدكتور راشد على كلمة الدكتور نور الدين صمود بقوله
 شكراً لأستاذنا الفاضل الأديب الكبير والشاعر نور الدين صمود، الأخ التونسي الكريم،               -

الذي شرفنا ضمن وفد من جامعة الزيتونة الشقيقة، التي عادت إليها أو عاد إليها اسمها ورونقها                   



 من أساتذة وطلاب جامعة الزيتونة العريقة،       ١٥امعة بزيارة وفد يضم حوالي      الجميل، فقد تشرفت الج   
وكان لتلك الجلسة وذلك اللقاء وقع في نفسي لا أنساه، كما أشكر سعادته هو على هذه الروح                   
الطيبة وعلى ما أفاد به، وقد تساءل وأعفاني من إنشاد الشعر، فإذا كان عندي بعض موهبة في الشعر                   

 أخرى سيعود الشيخ إلى     فإن شاء االله عندما أعود مرةً     .  ا الجامعة وأكمل الناقص النادي    فقد قضت عليه  
 .  شكراً لكم؛صباه

  ))كلمة الأستاذ عبد ا الحصين(( 
 :ثم تحدث الأستاذ عبد االله الحصين فقال

 لا   ولعل من سبقني إلى القول بأنه      ... بسم االله والحمد الله، والصلاة والسلام على رسول االله         -
عطر بعد عروس، وهذا أكثر من عروس، فكلمات كثيرة ألقيت، لكن لي تعليقاً صغيراً جداً على ما                   

في الواقع الضعف الذي    .  أشار إليه أخي معالي الدكتور راشد في موضوع التربية، وهو هاجس قديم            
سف في توجيه   سأل عنه الأستاذ عبد االله الشيتي مرده كما أتوقع هو المنهج الدراسي الضعيف مع الأ               

المنهج في المرحلة الابتدائية يحتاج من المسؤولين عن التربية أو المنهاج إلى إعادة نظر، فالمنهج في                .  النشء
      ئ مع الأسف الشديد، وأرجو أن نكون صرحاء في هذه الليلة،           كمه كبير جداً، وفي فكره وفعالياته سي

 الطفل في السنة الخامسة والرابعة أو الثالثة الابتدائي،         المنهج في المرحلة الابتدائية يحتاج إلى إعادة نظر،       
يحمل معه مجموعة من الكتب كالمراجع، وهي في الواقع تحتوي مجموعة من التمارين ولكنها لا تحوي                  

وأرجو أن يكون هذا هاجس في      .  نسان وبوجوده وبتربيته في البيت    توجهات، واللغة لها علاقة بنفس الإِ     
امعة من جامعاتنا، وفي أي مركز تربوي، أن يتوجهوا إلى إعادة النظر في              فكر كل مسؤول في أي ج     

 .المنهج الابتدائي، لنتمكن في يوم من الأيام من تحسين لغة هذا الجيل؛ وشكراً
 

 :وعلق معالي الدكتور راشد على كلمة الأستاذ عبد االله الحصين بقوله
حظات، فالمنهج مهم جداً، وما تفضل به        طبعاً ليس كثيراً أن يلاحظ الأستاذ على تلميذه ملا         -

أستاذنا الشيخ عبد االله الحصين مدير التعليم في الطائف سابقاً، ومدير التعليم في جدة سابقاً، ورئيس                 
تحرير جريدة المدينة الغراء حالياً، يتكلم عن خبرة، ولا ينبئك مثل خبير، فقد عايش التعليم فترة طويلة،                 

وفعلاً المناهج  .   محسوسة وملموسة وملاحظ ما قام به من جهد يشكر عليه          من الزمن، ولا زالت أصابعه    
التي وضعـت تحتاج إلى إعادة نظر، ولن يتـم ذلك إلا بالتعاون بين المدرسة والبيت، فالبيت له أهمية                 

إلى  وسلوكاً   كبيرة، ولا أريد أن أثقل بما ذكره العلماء من أثر البيت في تربية النشء ديناً وخلقاً ولغةً                 
 . آخره، فأنا أؤيد ما تفضل به الأستاذ عبد االله مشكوراً



  ))تعقيب الدكتور سهيل قاضي(( 
ثم أعطي الدكتور سهيل قاضي حق الكلمة، ليعقب على كلمة المحتفى به راشد الراجح               

 :حول جامعة أم القرى فقال
، سيدنا ونبينا    بسم االله الرحمن الرحيم، والصلاة والسلام على أشرف الأنبياء والمرسلين            -

 .وحبيبنا محمد، وعلى آله وصحبه أجمعين
مناسبة طيبة أتاحها لنا الأستاذ الكبير عبد المقصود خوجه هذه الليلة لنشارك في             ..   أيها الأحباء  -

الاحتفاء بالدكتور راشد الراجح، الدكتور راشد أنت الصاحب، وأنت المعالي، وأنت الأستاذ، وأنت              
..  وأنت الجامعة، وأنت الراشد وأنت الراجح، وأنت الشريف، وأنت المتهم           الدكتور، وأنت المدير،  

دارة، وهذه هي التهمة الأولى، وقد عودتنا دائماً         أنت متهم باعتبارك رائداً من رواد المركزية في الإِ         
الصراحة والجرأة، وأنت متهم بمحاباتك للعلوم العربية والشرعية فقط، ومهمل بدون قصد للعلوم               

ونحن نريد من هذه الجامعة كما أشار السيد علي فدعق أن تكون رائدة، وكان من الأولى أن                 .  الأخرى
تنبثق عن كليتي التربية والشريعة، كليات في العلوم بمجالاا المتعددة، لتساير الاحتياجات الفعلية                

 .للبلاد
همة فأنت مدعو   جابة على هذه الت   إن أحسنت الإِ  ..  أرجو أن يتسع صدرك لما سأقوله     ..   سيدي -

فأرجو أن يتفرغ معاليكم    .  للاستمرار مديراً لهذه الجامعة، وإن كان الأمر خلاف ذلك فأنتم الحكم           
 أخرى أرجو أن تكون حليماً ولطيفاً وأنت رجل كبير دائماً إن شاء االله؛ شكراً                 مرةً.  للنادي الأدبي 

 .لكم
 

 :لهورد معالي الدكتور راشد على كلمة الدكتور سهيل قاضي بقو
الحقيقة .   شكراً للزميل الدكتور سهيل قاضي على صراحته، فما سمعته غيض من فيض               -

" ورحـم االله امرأً أهدى إلـي عيوبـي     "  …الدكتور سهيل دائماً وأبداً ينبهني إلى بعض الملاحظات       
وخطئي أكثر من   ..  لا أنزه ولا أبرئ نفسي من الخطأ، نعم أخطئ         .  كما قال عمر رضي االله عنه      

هذا ما أعتقده، لكن الشيء الذي أعتقده إن شاء االله وأنا واثق مما أقول أنني لن أتعمد                   ..  بـيصوا
 .إن شاء االله. الخطأ

 قضية التهمة الأولى وهي ما يتعلق بالمركـزية في الواقـع إن هناك تعليمات ولوائح وأنظمة                -
الي الوزير أو غيره لكنني لا أعتقد       للجامعة، علي أن أقوم بتطبيقها، فإذا أخطأت فهناك من يعدلني، مع          



. أني تعمدت الخطأ، نعم أنا أخطئ ولكني أعود عن خطئي إذا عرفته، ورحم االله امرأً أهدى إليَّ عيوبي                  
 .وأنا مجتهد فإن أصبت فلي أجران، وإن أخطأت وهو الأكثر فلي أجر واحد

أني حابيت كلية عن كلية لهدف في        أما ما يتعلق بقضية المحاباة، فهذه مة ثانية، فأنا لا أعتقد             -
نفسي أو لشيء من هذا القبيل، بل بالعكس فواقع الحال بالجامعة يدحض هذه التهمة، فقد أنشأنا من                  
كلية الشريعة وكلية التربية سبع كليات، وكان بإمكاني لو كنت محابياً أن أقتصر على هاتين الكليتين،                 

ول جامعة إسلامية على جامعتين، كليتين قائمتين ويكفي        مكان أن نكتفي ذا، وأق    وكان يكفي في الإِ   
دارة وعلم االله لقد بذلت جهوداً وأنشأت كلية للعلوم، وما نشأت هذه الكلية إلا في عهد الإِ                 .  هذا

ما كانت موجودة في الصورة     ..  أقسام للهندسة )  ٥(  المركزية إن صح التعبير، فأنشأت كلية للعلوم و       
العمارة، وقسماً للهندسة المدنية، قسم الهندسة الميكانيكية، قسم الهندسة           إطلاقاً، فقد أنشأنا قسم      
ولو كنت محابياً لما أنشئت هذه الأقسام، ولقد لقينا كثيراً من المتاعب في              .  الكهربائية، قسم الحاسبات  

 .سبيل إنشاء هذه الكليات والأقسام، وعلم االله ما لقينا في إنشائها
تعرف كيف نشأ وتعرف الجهود التي بذلت، لست وحدي، فهناك           وقسم العلوم الطبية أنت      -

أخوة كرام أصلاً من كلية التربية قاموا بتقديـم العون والمساعـدة حتى أنشئ قسـم العلوم الطبية،               
وذكرت قبل قليل بالمتابعة وبالمرافعات للمقام السامي وافق خادم الحرمين الشريفين، حفظه االله على أن               

والعلوم الطبية، ومستشفى جامعياً ضمن المدينة الجامعية لجامعة أم القرى، ولو لم             تضمن كلية للطب    
تكن لدينا رغبة في إنشاء كلية للطب والعلوم الطبية ومستشفى جامعي لما بذلنا ما بذلناه في سبيل                    

نسان كما قالوا عندما    نسان إن جاءت أو ما جاءت، لكن الإِ        مكان أن يسكت الإِ   وكان بالإِ .  ذلك
ون في مركز لا بد أن يتعرض إلى هذه المسؤوليات، ولكن يجب أن نضع دائماً أمامنا تقوى االله، واالله                   يك

 وأشكر بكل ما تعنيه الكلمة الدكتور       ...سوف يحاسب كل إنسان، وأسأل االله أن يغفر لي أخطاء كثيرة          
عذر أنني  سهيل على صراحته ووضوحه فهذا شيء طيب، لكن الذي أرجوه هو أن يكون لي بعض ال                

 .مجتهد فقد أخطئ وقد أصيب، وأسأل االله لي التوبة والمغفرة؛ وشكراً
 

 :ثم تلا السيد جبريل أبو دية سؤالاً موجهاً من السيد سمير بكة خوجه إلى المحتفى به فقال
الزميل سمير خوجه صحفي في جريدة      .   لا نزال نرفع أكفنا إلى االله أن يمنحك كثيراً من الصبر           -

 تحدث  ...يقول الزميل .  له كان يشكو من حشرجة في حنجرته فكلفني بتقديم هذا السؤال           الندوة، لع 
معاليكم عن الجامعة وما تقدم هذه الجامعة من دور بارز للمرأة أو للطالبة هناك في مكة المكرمة، وذلك                  

ر إلى أنه من    عن يئة استوديوهات الدائرة التلفازية المغلقة لنقل المحاضرات، بل حتى أن معاليكم أشا             
لماذا :  السؤال هو .  جملة اهتماماتكم أن أول طالبة حصلت على الدكتوراة هي من جامعة أم القرى              



ترفضون فكرة اشتراك المرأة في نادي مكة الأدبي الثقافي؟ علماً أن هذه المشاركة لو تمت سوف تكون                  
ن أجل المرأة في مكة، وهذا      عن طريق الدائرة التلفازية المغلقة، وكما تعلمون جهدكم جلي وبالغ م           

سيتمم هذا الجهد، بل أن كثيراً من الفتيات يتوجهن بعض الأحيان إلى جدة لحضور بعض نشاطات                  
 .فما رأيكم؟. نادي جدة الأدبي

 

 :وأجاب معالي الدكتور راشد على سؤال السيد سمير خوجه بقوله
 أثير في الصحافة قبل مدة       أولاً لقد .   شكراً للسائل على ملاحظته الجيدة، وسؤاله الطيب        -

جزاه االله خيراً   ..  خوانموضوع مشاركة المرأة في نشاط نادي مكة الثقافي الأدبـي، كما كتب أحد الإِ            
بمجلة إقرأ بعض ملاحظاته وبعض اقتراحاته وتأوهاته، وإظهاراً للحقيقة فقد دار بيني وبين الأخ الذي                

 الحديث هو مقابلة صحفية سيتم نشرها، وعلى        قابلني في النادي حديث صريح، ما كنت أعتقد ذلك        
 وجزى االله المحسنين كل خير، موقـع       ... وموقعه الحالي  ...أية حال فنادي مكة الثقافي له رواد كثيرون       

صغير لا يكفي في بعض الأمسيات استيعاب الجمهور الذي يفد لحضور تلك الأمسيات، ويظل                  
، وأنا قلت بعفوية إن صح التعبير في تلك المقابلة، نحن           الكثيرون واقفين من كثرة الزحام وضيق المكان      

لا "خوة عبارة    فأخذ المسؤولون في الة هذه العبارة كما يأخذ بعض الإِ           ...وو..  في مكان له قداسته   
تاركين ما بعدها وعلقوا على ذلك، وعلى أية حال فأنا لا أعارض إطلاقاً تعليم المرأة،                "  تقربوا الصلاة 
حاق المرأة بالجامعات نعمة طيبة، والمرأة لها دور كبير في كل مجالات الحياة في حدود تعاليم                وأعتبر أن الت  

ث الذي تم نشره نشر بطريقة توحي بأني        يغير أن الحد  .  الشريعة، وفي حدود تقاليدنا وعاداتنا الحسنة     
 .أعارض تماماً مشاركة المرأة في أي جهد عقلي أو فكري

ن كثيراً من ندوات النادي ومحاضراته وأمسياته تنقل في وقت لاحق            ضافة إلى ما سبق فإ     بالإِ -
 .بالصوت والصورة إلى الجامعة، والى جمعية أم القرى، وإلى كلية التربية

 وفي تصوري أن الأندية إنما أنشئت للأدباء ليتلقوا ويلقوا محاضرات أو ندوات، في مكان                 -
الباب للسيدات في النادي فلن يكون هناك إلا         لو أردنا أن نفتح      .  صغير مبنى مهيأ لهذا الغرض     

لكن هناك مجالات أخر يمكن للسيدات في ظلها        .  الاختلاط مع الأسف في الموقف الحالي اللي نعيش فيه        
أن يبدين ما لديهن من أفكار جيدة، كجامعة أم القرى، وجمعية أم القرى الخيرية التي ترأسها الدكتورة                 

ويمكن لأية طالبة أو سيدة الذهاب إلى النادي لطبع مؤلف          .  كة للطالبات مريم الصبان، وكلية التربية بم    
حدى لها، والنادي لا يألـو جهداً في مساعدا، وفي هذا الصدد فإن النادي يقوم حالياً بطبع كتاب لإِ                

فليس هناك  .  الأخوات وتدعى ليلى العطاس، وسوف يقوم النادي بتوزيعه بعد يومين على الجمهور             



. المرأة من أخذ نصيبها في الأدب أو في الفكر أو في العلم، فأرجو أن يكون موقفي واضحاً                 سبب يمنع   
 .فالأندية في رأيي مخصصة للرجال

 كما أن وضع نادي مكة الثقافي الآن لا يسمح باستيعاب النساء والرجال، إلا أن يكون هناك                 -
 من الرجال، فإذا سمحنا بمشاركة      اختلاط وهذا ممنوع شرعاً وجهاز النادي الأدبـي العامل يتكون         

شراف على صالة السيدات الرجال أم النساء؟ ومن يقدم المرطبات؟ ومن             السيدات فمن يتولى الإِ   
. يصلح الأجهزة الكهربائية إذا حدث ا إعطال؟ لن يتم ذلك إلا بواسطة الرجال، فهنا نقع في المحظور                

ون إلا في جامعة أو في مكان تتوفر فيه الشروط          إن مشاركة المرأة بفكرها وعقلها لن يك      :  لذلك قلت 
 .. وشكراً لكم؛الشرعية والأدبية والتقاليد المرعية، فلا أعتقد أن هناك أي معارضة فيه

 وقبل أن أنتهي أحب أن أزف إليكم بشرى وهي تفكير النادي في الانتقال إلى موقع جديد في                  -
صل بن فهد جزاه االله خيراً فوافق على منح نادي          العزيزية، وقد تفضل صاحب السمو الملكي الأمير في       

 متر مربع، يقع بجوار البريد الموجود في         ١١,٠٠٠مكة الثقافي موقعاً في العزيزية كبيراً، مساحته         
 . العزيزية، وهذه مكرمة طيبة تسجل لسموه بسطور من ذهب

  ))كلمة السيد �بيه الأ�صاري(( 
 : رئيس تحرير مجلة المنهل فقالثم أعطيت الكلمة للأستاذ نبيه الأنصاري

 السلام عليكم ورحمة االله وبركاته، وأحمد االله وأثني عليه، وأصلي على سيدنا محمد، وعلى آله                -
الواقع أن هذه الكلمة هي استدراك ومقاربة في نفس الوقت، لعل عريس الحفل               ..  وصحبه وسلم 

قدام الذي أخذ صديقي الخوجه      هذا الإِ  يستطيع أن يختم ا إذا شاء مضيفنا الكريم ذلك، وأعتذر عن          
ولا أتكلم، ورحم االله    ..  في شخصي، وفي الوقت الذي جئت فيه هنا لأسمع         ..  يقسرني فيه بحسن نية   

 .إن نصف العلم قولة لا أعلم: شيخنا ومشرعنا وفقيهنا الذي قال
ـت ومعطاء،   الواقع إن الدور القيادي والفكري والعلمي للجامعة رضينا أم أبينا قائم وثاب             -

وذا .  فالجامعة بممثليها وعمداء كلياا وهيئاا العاملة، بل وبأرضيتها وبإشعاعها، وربما بطلبتها أيضاً            
 هي قيادة لا بد أن ننظر إليها من علٍ، وإذا كان كافة المسلمين              ...القدر من التمازج العلمي والفكري    

رهم إلى هذا الوطن الكريم ومنه مكة المكرمة،         في شتى بقاع المعمورة يتوجهون في صلام وفي شعائ         
باعتبارها محور الدنيا، فمن الواجب والمطلوب أن تكون منارة إشعاعها جامعتها، ذلك المنبر الذي نقف               

 .عنده جميعاً، وذلك المنبر الذي يؤكد ويثبت عقيدتنا، ويكون فعاليتنا كخير أمة أخرجت للناس
رائد والمتلقي، ويأتي في هذا دور أبنائنا وشبابنا لأن يكونوا           ومن هنا فالرسالة مشتركة بين ال      -

وإذا كـان الثابـت والمتغير يشكل فرعه الأخير       .  عنصراً فاعلاً لهذه الجامعة، يشدون أزر هيئتها العامة       



 معاصرتنا في التطلعات فإني مع سيادة الدكتور المتحدث، والذي عقب أو علق             احديثنا وربم .  وهو المتغير 
 وهذا لا يخفى على أديبنا الكبير السيد علي         -ذه النقطة، والذي عرج عليها أيضاً فإني تأييداً         على ه 
ولا اجتهاد ولا محاجة فيما يتصل       ..   أقرر وألمح وهذا يكفي بأن الحلال بين والحرام بين           -فدعق  

 .بالثواب أصلاً
ق الكريم من قبل خادم      من هنا وما دامت طلبات الجامعة هي موضع الأخذ والتأييد الموف             -

الحرمين الشريفين، دوماً والذي يأتي في الصدارة من الجامعة بمكة وجامعة أم القرى ومن منبرها الفاعل                
الواعي، فعليها كما أرى بتواضع أن تتبنى إصدار مجلة باسم مجلة أم القرى، يكون لها رسالتها ودورها                  

هو بين الأخشبين يتحرك بين الجامعة والنادي، وكلاهما        ومعالي الدكتور في هذا مجاز مطاع، ف      .  واشتقاقها
 .شراف والتوجهعنصر فاعل للإِ

 وقد لا يعوزنا أيضاً ذه الموافقات التي تفضل معالي الدكتور بأن أوضحها من قبل خادم                  -
، أو  الحرمين الشريفين كعادتنا به أطال االله بقاءه، لا يعوزنا بطبيعة الحال أن نتستر وراء العذر المالي                 

شيء آخر أحب أن أستدركه في ضبط جدة ولو كان الحديث غير هذا، ولكن              .  نجعله موضع اعتذارنا  
فإني شرفت ذه الشهادة من عالم أديب لغوي، وأعتز ا نيابة عن والدي رحمه االله                ..  جاء اسمي ضمنه  

 الأكاديمي في أم    الذي لو كان بيننا لأشد ما يفرحه هذه الشهادة من لغوي مجيد يتصدر حركة العلم               
 . دة فكلنا هوى وجوى في جدة؛ وشكراًوأما عن ج.  وشكراً له...القرى

 

  ))كلمة الأستاذ عبد ا رجب(( 
 :ثم تحدث الأستاذ عبد االله رجب فقال

في الواقع أنني لم أكن أنوي أن أتكلم هذه الليلة، خاصة وأن الخبر             ..   بسم االله الرحمن الرحيم    -
ى أن تكريم معالي الصديق الدكتور راشد بن راجح الشريف يتم اعتباراً على أنه               في الصحف نشر عل   

ورحت أبحث في الصحف في الأيام المواضي عن خبر يؤكد لي أن التكريم فيه              ..  مديراً لجامعة أم القرى   
 ولو جزء عن نادي مكة الثقافي الأدبـي، وحتى هذا اليوم تابعت جميع الصحف فلم أجد إلا أن التكريم               

لي وما للجامعة، لولا أنه تربطني بالدكتور راشد صداقة           قلت وما .  بناء على أن الرجل مدير للجامعة     
 .قوية كبيرة لا أعمل لنفسي دعاية في هذا، الآن بينكم يكفي أن أعرف هذا ويعرفه الدكتور

 أما ما أثاره الأخ سمير خوجه حـول الحـديث الذي نشر لرئيس نادي مكة الدكتور راشد                 -
شأني شأن الآخرين،   .  الراجح، والجزئية الخاصة بعدم قبول المرأة في النادي، فلقد قرأت ذلك الحديث           

ولقد علقت عليه فعلاً، ولكن الجريدة التي أكتب فيها اعتذرت عن نشره فقبلت اعتذارها والذي أود                
ها عدم رغباتنا تنفيذ    أن أقوله هو أن حرمة المكان الذي يوجد به النادي يجب ألا تكون شماعة نعلق علي               



وفي مكة المكرمة وفي الدنيا كلها ليس هناك مكان أشرف من الكعبة المكرمة والمسجد                .  مشروع ما 
وأحمد االله أن   .  الحرام والمنطقة المحيطة ا، ومع ذلك فـالمرأة تدخل الحرم المكي للعبادة والثقافة عبادة             

ت قراراً بقبول المرأة طالبة للتزود بالمعرفة،       تصريح الدكتور راشد جاء بعد أن سبق للجامعة وأصدر         
وإلا لقال أن المكان وقدسية المكان تحظر مثل هذا، نحن نرجو ألا تتخذ حرمة المكان شماعة نعلق عليها                   

 هناك أماكن كثيرة لها حرمتها ولها قداستها فهل نمنع المرأة منها؟. أعذارنا
في )   كتاباً ٦٠(لدكتور راشد أن النادي طبع       هناك نقطة أخرى أريد أن أتناولها، لقد ذكر ا          -

الآن هي أيضاً من الفترة السابقة،         فترة الشيخ إبراهيم فودة، كما أن الكتب السبعة التي ذكرت           
دارة الجديدة أمور النادي لم يشترِ النادي       وملاحظتي التي أنقلها بكل أمانة للدكتور هي أنه منذ تولي الإِ          

و عربـي، وأنا يهمني المواطن السعودي، وأستنتج من ذلك أنه يوافق            كتاباً جديداً لمؤلف سعودي أ    
أرجو أن تبرهن الأيام    .  النادي على طبع أي كتاب لأي أديب أو ناشئ أو مجرد كاتب فضلاً عن الكبار              

 .القادمة والسنوات الآتية على تحسن كبير في هذا الصدد
أقولها، وأنا واثق من رجاحة رأي       ختاماً لعل أفكاري غير مرتبة، ولكنها كلمة وددت أن            -

 .الدكتور راشد وتقبله؛ وأشكره وأشكركـم شكراً، والسلام عليكم
 

 :ورد معالي الدكتور راشد الراجح على كلمة الأستاذ عبد االله رجب فقال
هل كان الأخ عبد    :   أشكر الأستاذ عبد االله رجب على حديثه وصراحته الطيبة، وأود أن أقول            -

ل الجلسة؟ أعتقد أن قضية قداسة مكة وحرمتها لا خلاف عليها، وليست شماعة نعلق               االله معنا من أو   
عليها ما ذكرت، ولقد أجبت باختصار حول قداسة مكة ومشاركة المرأة في النادي، أما مشاركة المرأة                

 سنة وأنا   ١٥ومنذ  .  في التعليم، وفي النشاط، وفي التدريس فهذا شيء واضح ومعلوم ولا نختلف عليه            
 الجامعة، وتعليم المرأة يسير على قدم وساق، وأرجو ألا يجعل الأخ عبد االله من ذلك الحديث شماعة                   في
يريد أن يقوله أو يقوله أي إنسان بحسن نيةعلق عليها كل ما ي. 

 فيما يتعلق بالكتب التي طبعت سابقاً أنا لم أقل أنني قمت بطباعتها، لكنني أؤكد أنه لم يتقدم                   -
 .بكتاب ورفضإلينا كاتب 

إن في  .   أما فيما يتعلق بشراء كتب جديدة، فلقد اشتريت كتباً جديدة، ودخلت مكتبة النادي             -
المكتبة عدداً كبيراً من الكتب والله الحمد، ولا يتسع المكـان لأكثر من هذا، ونحن نشكو دائماً من                   

اضطررنا إلى إيقاف شراء    ضيق المكـان، والمكتبة لم تعد قادرة على استيعاب أي كتاب جديد، لذلك             
. كتب جديدة، ومع ذلك فإذا وجد أي كتاب تقدم به لنا أخ سعودي فسوف نشتريه حسب إمكاناتنا                

 .أما الحديث عن نشاط النادي والله الحمد فهو مستمر بفضل من االله وحده



سته  أخرى إن مكة بلد له قدا      جابة المختصرة ما يكفي، وأكرر مرةً      وأرجو أن يكون في هذه الإِ      -
 . وله مكانته، والسيئة فيه تضاعف، والحسنة فيه تضاعف، وصلى االله على نبينا محمد

 

  ))كلمة الدكتور رضا عبيد(( 
 :ثم أعطيت الكلمة لمعالي الدكتور رضا عبيد فقال

أيها الحفل الكريم، في هذه الأمسية الكريمة التي أتاحها لنا الأستاذ           ..   بسم االله الرحمن الرحيم    -
 شخص الدكتور راشد الراجح، مدير جامعة أم القرى لقد           في قصود خوجه لنكرم العلم والعلماء    عبد الم 

كانت جامعة أم القرى جزءاً من جامعة الملك عبد العزيز، وكنا سعيدين ذا، وعندما استقلت الآن                 
كلهم خوان  وأصبحت جامعة مستقلة فإنا نؤمل عليها كل الآمال، ونطمع إلى أن نراها كما رغب الإِ               

أن تكون منبراً، وأن تكون رائدة لأن أم القرى هي أم لجميع القرى، ورائدة بين جميع القرى، وأملنا                   
كبير إن شاء االله في أن يتحقق هذا على يد الدكتور راشد، وإن شاء االله إنه فاعل هذا ومحقق لكل                      

لياا مسؤولية ضخمة    إدارة الجامعات ومسؤو   - لا يعرف الشوق إلا من يكابده         -الحقيقة  .  الآمال
كبيرة، والحقيقة أعجبت برحابة صدر الدكتور راشد وإجاباته الكريمة على التساؤلات التي كانت فيها              
بعض الحدة أحياناً، وفيها بعض النقد الموجه، ولكنه بما تعود عليه من العمل اليومي، وما يلاقيه يومياً                  

 .هذه الصراحة، وكانت إجابته أيضاً صريحةمن هذا النقد، فقد تعود على هذه التساؤلات وعلى 
فقد شهيتكم للعشاء، أكرر الشكر للأستاذ عبد المقصود على هذه             لا أريد الحقيقة أن أُ      -

الأمسية الكريمة، وعلى دعواته المتواصلة في تكريم العلماء والأدباء والوافدين إلى المملكة العربية                
كما أود أن أشكر الأستاذ الدكتور راشد       .   هذا الأمر  السعودية، فهو يمثل واجهة مشرفة للمملكة في      

 الحمد الله نحن    ،على إجابته وعلى صراحته، وأعانه االله على الجامعة، وأعانه على النادي وهذا هم آخر             
وعلى كل حال المسؤولية كبيرة جداً، والأستاذ الدكتور راشد هو قدر هذه المسؤولية              .  بعيدون عنه 

ويعطيها الجزء الكبير من وقته، وإن شاء االله يوفق في هذا؛ فباسمكم جميعاً             ويتحملها بكل رحابة صدر،     
 . والسلام عليكم ورحمة االله،أكرر الشكر

 

 :وعقب بعد ذلك معالي الدكتور راشد على كلمة الدكتور رضا عبيد فقال
نب  لا أدري كيف أثني على أستاذنا الدكتور رضا عبيد جزاه االله خيراً، وماذا أقول إلى جا                 -

جهده، وإخلاصه وتفانيه في خدمة جامعة الملك عبد العزيز، وخدمة التعليم بشكل عام، فهو من                  
 وافراً، والحقيقة أقولها بصراحة     اًالذين خدموا التعليم سابقاً ولاحقاً، ولا يزال يعطي عطاء        ..  المخضرمين

امعة الملك عبد العزيز الجامعة     إني دائماً عندما ألتقي به أستفيد من خبرته ومن تجاربه، والتعاون بين ج             



الأم وبين جامعة أم القرى الحمد الله قائم على قدم وساق، ولا زلنا نمثل جامعة واحدة، والاختلاف في                   
 .الأسماء لا يغير الأهداف والبرامج والمناهج التي يسار عليها إن شاء االله

ام، الذين تكلموا في هذه     خوة الكر  قبل أن أختم هذا الحديث أتقدم بجزيل الشكر لجميع الإِ           -
خلاص إن شاء االله متوفر لدى الجميع، وما سمعت          والإِ - الصراحة طيبة    -  سواء لي أو علي   .  الأمسية

 .لا خير فيكم إن لم تقولوها، ولا خير فينا إن لم نسمعها: إن شاء االله المقصود به الخير، وكما قيل
كن كلكـم راع وكلكم مسؤول عن       أقولها بشكل متواضع، لسنا في تلك المسؤولية، ول         -

رعيته، وما تفضل به الأستاذ نور الدين صمود حول عدم الاكتفاء بالمتحدثين في نادي مكة الثقافي من                  
داخل المملكة فقط، نسيت أن أقول الجواب عليها، إننا نرحب بإخواننا المسلمين من أي مكان                   

خوة، ونرجو أن نسعد      لبعض الإِ  للمساهمة بإلقاء ندوات ومحاضرات، وقد وجهت الدعوة فعلاً         
 .بمشاركام وإسهامام

 في ختام حديثي أشكر الأستاذ الفاضل الشيخ عبد المقصود محمد سعيد خوجه على إتاحة هذه                -
الفرصة، وتقديراً لتكريمه للمفكرين والأدباء، وسبقه إلى هذه العادة الحسنة والسنة الطيبة، يسر جامعة              

 .لجامعة هدية لسعادته ورمز تقدير لهأم القرى أن تقدم درع ا
 

 :ورد الأستاذ عبد المقصود خوجه على هدية جامعة أم القرى له بقوله
 في الواقع كانت مفاجأة سارة وسعيدة، وأنا أشكر معالي الدكتور على هذا التكريم الذي                 -

تزاز وأعتبره  أحس أني لا أستحقه، ولكن لساني عاجز في الواقع عن تقديم آيات شكري له، وهذا اع                
وساماً، أحس معه بثقل المسؤولية وأرجو االله سبحانه وتعالى أن يقدرنا جميعاً أن نكون على مستواها،                 
وأن نكون في خدمة وطننا بجهود المقل، واالله سبحانه وتعالى آمل أن يكرم وأن يعين؛ والسلام عليكم                  

 . ورحمة االله وبركاته
 

  ))ختام الأمسية(( 
 :ثنينة الأستاذ جبريل أبو دية ختام الأمسية بقولهثم يعلن مقدم الا

.. كان ضيف هذه الأمسية معالي الدكتور راشد الراجح       ..  أيها الضيوف الكرام  ..  خوة أيها الإِ  -
لفت بأن أدير هذا اللقاء خشيت على نفسي كثيراً من أن أصطدم بكثير             مدير جامعة أم القرى، وحين كُ     

نسان من مدير لجامعة، أو رئيس لناد، ورجل كالذين ماتوا          توقعه الإِ من المواقف، وكثير مما يمكن أن ي      
وفي نفوسهم شيء من حتى هؤلاء النحويون كثيراً ما أخافونا بمنطق النحو وفلسفته، كثيراً ما أخافونا                 

أما الليلة فقد تحول هذا الخوف إلى كثير من الوداد والحب والصدق لهذا الرجل الذي               .  بالعلة والمعلول 



صغاء وهذا  صابراً وصبوراً على أسئلتنا التي كانت تأتي من كل مكان؛ شكراً له ولكـم هذا الإِ               كان  
 .ثنينيتكم القادمةاالاحتفاء، ونلقاكم إن شاء االله في 

 .والسلام عليكم ورحمة االله وبركاته
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